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Todos estamos 
llamados a votar,
sí todos

Opinión

Enfrentados a las elecciones, es necesario 
reflexionar sobre lo que significa la formación 
cívica y el desarrollo de competencias ciuda-
danas en los niños y jóvenes para fortalecer y 
asegurar la democracia como sistema de gober-
nabilidad y convivencia social.

Trabajar temas de formación ciudadana no es 
fácil, requiere de profesores capaces de vincular 
las materias con el ejercicio de la ciudadanía. 
Sin embargo, la formación inicial docente no 
considera explícitamente asignaturas dedica-
das a contenidos y habilidades cívicas, por lo 
que habitualmente los recursos metodológicos 
que emplean los profesores se basan más en su 
experiencia de ejercicio ciudadano que en la 
formación académica recibida en la universidad, 
incorporando con ello un fuerte componente 
ideológico, sus propias narrativas y su visión  
sobre lo que implica ser ciudadano y participar 
en  sociedad.

En un momento histórico que vive la globa-
lización y en que los movimientos sociales se 
hacen eco de temas como la libertad, la trans-
parencia, el respeto por las diferencias y el cui-
dado del medio ambiente, debemos ser capaces 
de ofrecer a  nuestros estudiantes educación 
cívica de calidad, basada en la información que 
les permita comprender y generar opinión, de 
manera crítica y constructiva, tomar decisiones 
que generen cambios positivos para la sociedad, 
defender sus ideales en un ejercicio permanente 
de tolerancia y transformarse así en personas 
activas, participantes y críticas.

Ad portas de la próxima elección, vale recor-
dar que la Ley Nº 18.700 garantiza que todos 
los ciudadanos y ciudadanas con derecho a 
sufragio mayor de 18 años puedan votar, pero 
teniendo presente el hecho que la abstención 
se ha instalado en el electorado, desde la edu-
cación es preciso hacer el mea culpa en torno a 
qué hemos hecho o cuánto hemos contribuido 
para que esto sea así o, al revés, qué no hemos 
hecho para cautivar y hacer conscientes a los 
jóvenes y adultos de hoy de la responsabilidad 
de cada uno en la construcción del país y, más 
aún, qué tenemos que hacer para que todos 
los niños y jóvenes crezcan y se desarrollen 
convencidos que su voto vale. Sí, el de todos, 
también el de aquellos que tienen discapacidad 
y que tanto tienen que aportar en la instalación 
de una visión de país que acoge y respeta las 
diferencias, que construye bajo el prisma de 
la accesibilidad universal y que no apela a la 
subsidiaridad para el ejercicio de sus derechos, 
porque estos están garantizados en las políticas 
públicas hechas para todos, con todos.  

De esta forma, y como dice la campaña, todos 
estamos llamados a elegir el país que queremos 
y, quienes trabajamos en educación, a com-
prometernos de manera decidida y sostenida 
a educar y motivar la participación ciudadana 
responsable. 

Nicolás Freire.
Académico Facultad de Gobierno
U. Central

Rodolfo Carvajal.
Escuela de Negocios
U. Adolfo Ibáñez

Agotados de la franja electoral

Candidatos y el uso de recursos auxiliares

Parte importante de la recta final 
de una campaña política en Chile es 
representada por la emisión de la 
franja electoral, un espacio tradicional 
para conocer ‘algo más’ de la oferta y 
propuestas políticas de cara al voto. 
Sin embargo, a casi 30 años de sus pri-
meras emisiones, la misma no ha esta-
do exenta de críticas que van desde su 
contenido publicitario, más orientado 
a la forma que al fondo, hasta una des-
igual distribución de espacios entre los 
actores políticos.

El desarrollo de nuevos fenómenos 
en torno a la franja electoral merece 
una atención particular. Me refiero a 
la conversación política en las redes 

El reciente debate presidencial 
organizado por Anatel evidenció 
la tendencia de los políticos a usar 
material auxiliar para ilustrar sus 
ideas.

Un ejemplo fue el uso, ya recurren-
te y poco afortunado, de fotografías 
o impresiones de tweets por parte 
del candidato Marco Enríquez-Omi-
nami. En este caso fue para arreme-
ter contra del candidato Alejandro 
Guillier y pedirle explicaciones por 
supuestas amenazas de uno de sus 
asesores. Claramente, lejos de trans-
mitir ideas claras, el recurso generó 
confusión y alejó el debate de su 

sociales, que se materializa en el 
territorio virtual y, muchas veces, 
se convierte en contenido para los 
medios tradicionales.

En el territorio digital, la conver-
sación sobre la franja ha girado en 
torno a los hashtags #FranjaElectoral 
y #FranjaElectoral2017, que han sido 
analizados por el Observatorio Políti-
ca y Redes Sociales de la Universidad 
Central.

El análisis destaca que, durante los 
primeros 11 días de conversación, 
hubo mayor presencia de la ‘franja 
parlamentaria’ (51%) por sobre la 
‘franja presidencial’ (49%). Lo ante-
rior representa un llamado de aten-
ción a los candidatos a la presidencia, 
que no logran cautivar al internauta y 
concentrar la conversación en torno a 
ellos. También implica una oportuni-
dad para los candidatos al parlamen-
to que, con escasos recursos, quieran 
dar a conocer su imagen y viralizar 
su mensaje en espacios distintos al 
territorio político tradicional.

Sin embargo, esa oportunidad 
pareciera no haber sido plenamente 
aprovechada. Datos del Observatorio 
muestran que los niveles de conver-

función, la exposición de ideas.
La candidata Beatriz Sánchez, 

por su parte, mostró un documen-
to que identificó como una carta 
de la Fiscalía, notificando el fin no 
concluyente de la investigación de 
una denuncia. Añadir información 
censurada a ojos del espectador 
debido a la ilegibilidad de un docu-
mento mostrado ante las cámaras 
de televisión, resta legitimidad y 
efectividad a este tipo de recursos 
auxiliares.

Especial mención merece el 
ejemplo del candidato Sebastián 
Piñera al defender su gobierno en 
el tema de la delincuencia. Como 
sus contendientes le recuerdan una 
y otra vez su promesa de “acabar 
con la delincuencia”, decidió apo-
yarse en un gráfico para defender 
su labor. Este gráfico, bajo el título 
“Delincuencia”, mostraba mediante 
tres barras el porcentaje de victi-
mización de los años 2010, 2013 
y 2016. A simple vista, la barra 
correspondiente a su administra-
ción (2013 con un 22.8%) tenía una 

sación disminuyeron paulatinamente 
desde el primer día (única ocasión en 
la que se generaron más de 3.500 
interacciones con uno de los hash-
tags), para terminar con niveles infe-
riores a las 500 menciones diarias, a 
partir del noveno día.

Si bien hasta ahora parte de las 
más de 45.000 interacciones gene-
radas en torno a los hashtags se con-
centran en los primeros 10 días de 
emisión, es a partir del 7 de noviem-
bre que la conversación cayó, llegan-
do incluso a niveles por debajo de las 
100 menciones diarias.

Lo anterior representa un desa-
fío para los comandos y candidatos, 
así como un llamado a diversificar el 
mensaje, tanto su forma como en el 
fondo. De lo contrario, perderán el 
eco que las redes sociales propor-
cionan.

Las redes sociales permiten hoy 
complementar, ahora con datos, las 
críticas a la franja electoral, orientan-
do propuestas de mejora en torno a 
tiempos más acotados de emisión, y 
a sabiendas de que la repetición de 
un mensaje termina por agotar a la 
audiencia.

altura de menos de la mitad que la 
de la barra del año 2010 (30.7%).

Según Edward Tufte, eminencia 
mundial en el campo de la visuali-
zación de datos, truncar gráficos no 
mostrando el nivel cero del mismo 
genera escalas relativas y defor-
ma las conclusiones extraídas de 
los datos. Es más, en su libro “La 
representación visual de informa-
ción cuantitativa”, advierte del 
problema y define como “factor de 
mentira”, lie factor, la distorsión de 
los datos producida por una mala 
visualización, que corresponde a la 
proporción entre la diferencia mos-
trada en el gráfico y la diferencia 
real de los datos. En el caso del grá-
fico antes mencionado, el “factor de 
mentira” era de aproximadamente 
un 633%.

Sin duda, estos ejemplos nos 
deben llevar a pensar en cómo 
formar ciudadanos más atentos a 
estas distorsiones, y en el papel de 
nuestros políticos e instituciones en 
lo que se ha venido a llamar como 
la posverdad.

Verónica García Luarte.
Directora de Ed. Diferencial
Universidad San Sebastián
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Elecciones 2017:  
Creo que bajará la abstención

uizás me equivoque en el 
diagnóstico que realizaré. 
Este domingo, viviremos un 
proceso electoral crucial para 
el país, la región y la provincia 
de Biobío. Esto porque son tres 
votos que depositar en las urnas: 
el Presidencial, parlamentario y 
de consejeros regionales. 
Todos los expertos, basados en 
las estadísticas anteriores, han 
sostenido que la abstención será 
la tónica – nuevamente – del 

proceso. Algo lamentable, cuando hablamos de una democracia 
que no fue fácil conseguir. 
Pero en esta ocasión, prefiero ser optimista. Los chilenos irán a 
las urnas.
En qué me baso. Comencemos. En las elecciones presidenciales 
anteriores, realizadas en noviembre de 2013, el 58% del padrón 
electoral decidió abstenerse de los comicios, en los que ganó 
Michelle Bachelet, hecho que nos situó como el país que mayor 
abstención de electores a nivel mundial. En ese entonces, el 
descontento de la sociedad era altísimo, lo que se agudizó 
posteriormente cuando estallaron los casos Penta y Caval.                        
Pero somos una sociedad caracterizada por la mente frágil y 
el tiempo ha pasado. Ha corrido harta agua bajo el puente y la 
mentalidad ha cambiado. Hoy están los que defienden el legado 
de la Presidenta Bachelet y que ven en Alejandro Guillier una 
alternativa de continuar las reformas iniciadas en este gobierno. 
También están quienes consideran que la actual administración 
ha trabajado en base a la improvisación, dañando la economía 

y el crecimiento de Chile y que buscarán en Sebastián Piñera la 
posibilidad de recuperar las tasas de crecimiento y el empleo. 
Pero hay un factor importante: los descontentos de todos los 
sectores políticos tradicionales. Ellos hoy también tienen opciones. 
Se trata de candidatos nuevos que se han subido a la carrera y otros 
que se han salido de sus propios pactos para buscar ofrecer algo 
diferente, buscando una oportunidad de romper con el llamado 
duopolio. Ahí está nuevamente Marco Enríquez – Ominami, con 
su discurso duro contra el sistema y también caras nuevas como 
José Antonio Kast, representando a una derecha más tradicional. 
Aparece también Beatriz Sánchez, haciendo latentes las propuestas 
de los representantes que surgieron desde las movilizaciones 
estudiantiles. Por otro lado, está Carolina Goic, que busca despertar 
a la Democracia Cristiana, enarbolando la bandera de la ética 
y la decencia. Y finalmente Eduardo Artes y Alejandro Navarro, 
quienes a pesar de tener prácticamente nulas posibilidades de 
ser presidente, han condimentado la campaña electoral con sus 
intervenciones.
Basados en esto, la gente irá a votar. 
Las elecciones primarias realizadas hace unos meses, por parte de 
todos los expertos, avizoraban un fracaso en cantidad de votos. 
Sin embargo, para sorpresa de muchos, más de un millón 811 mil 
personas, en plena final de la copa Confederaciones, optó por 
manifestar su opinión.
Además, hace sólo unos días, en un hito televisivo, el debate 
presidencial, alcanzó peaks de 50 puntos de rating a las 00:00 horas. 
Qué nos dice esto. Simple, hay interés.
Este domingo 19, independiente donde tenga su corazón político, 
hay una responsabilidad. Los chilenos, a mi juicio, están motivados 
en escoger a su nuevo presidente. Usted, ¿se suma o le da igual el 
derecho a votar? 

Gabriel Hernández
Director

Diario La Tribuna
Radio San Cristóbal

Q
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EN SANTA BÁRBARA

Instalación de puente obligará a 
cortar ruta durante tres semanas
El 27 de noviembre parte la instalación de un 
puente mecano en el sector “El Huachi”. Por 
mientras se habilitará una pasarela peatonal 
para el tránsito de los vecinos.

U na visita a terreno efec-
tuó al sector rural “El 
Huachi” el alcalde de la 
comuna de Santa Bár-
bara, Daniel Salamanca 

Pérez, junto a personeros de Direc-
ción Regional de Vialidad, en compa-
ñía de vecinos que necesitaban cono-
cer mayores antecedentes sobre el 
inicio de las obras de instalación de 
un puente mecano en reemplazo 
del existente y que se encuentra en 
malas condiciones estructurales.

La autoridad comunal expresó que 
los trabajos comenzarán el próximo 
27 de noviembre, por lo tanto el 
camino se mantendrá cortado duran-
te el periodo de tres semanas, y para 
mitigar el impacto que causarán los 
trabajos en el lugar, se habilitará una 
pasarela de carácter peatonal, para 
el tránsito de los vecinos y vecinas, 
debiendo, además, los buses de 
recorrido del transporte de pasajeros 
modificar temporalmente sus habi-
tuales recorridos desde Quillaileo 
hacia “Los Alpes”, El Huachi, Agua 
Santa, Cerro Negro, Los Maitenes, 

Los Lirios – Los Mayos, y viceversa.
De acuerdo al proyecto que bene-

ficiará a vastos sectores del área 
nororiente de la comuna, cabe hacer 
notar, que este puente además se 
unirá posteriormente con el asfalto 
de cerca de 1 km.

Ello considera un mejoramiento 
ostensible de las condiciones de vida 
de los habitantes de estos sectores, 
principalmente, a la comunidad, la 
que en forma permanente asiste a 
los encuentros en la sede social de 
la Junta de Vecinos, la escuela, la 
iglesia, además del Club deportivo 
y quienes solicitan atención médica 
en la posta.

El jefe comunal, solicitó a los habi-
tantes de todos los sectores que se 
verán beneficiados con estos tra-
bajos, tanto de la instalación del 
puente mecano, como asimismo del 
posterior asfalto del camino, tener 
la mayor compresión y paciencia, 
disculpar los inconvenientes que 
traerán estas obras, y que a la postre 
significan desarrollo y progreso para 
la población residente. Una visita al lUgar efectuó el alcalde Daniel Salamanca junto a personal de Vialidad.

PARA LA COMUNA DE LAJA

Aprueban proyecto de agua potable rural 
por más de 560 millones de pesos

Un total de 161 familias del 
sector de Las Ciénagas se verán 
favorecidas con la iniciativa, la 
que se estima tendrá un periodo 
de ejecución de 300 días.

Luego de 9 años de espera, 
las familias de Las Ciénagas, 
en la comuna de Laja, podrán 
contar con agua potable en sus 
hogares, luego de concretarse 
los recursos que financia el pro-
yecto APR para el sector. 

Fue a inicios de este año que 
el alcalde junto a su equipo de 
trabajo participó en una reu-
nión en la que se informó a la 
comunidad rural sobre el pro-
ceso en que estaba el proyecto, 
el cual, en ese entonces, con-
sideraba a 161 familias según 
el catastro levantado por la 
Dirección de Sepclan. Es así 
que, desde marzo hasta hoy 

se logró el financiamiento por 
parte del Gobierno Regional 
para su ejecución.

Quien manifestó su satisfac-
ción por esta importante noticia 
fue el presidente de la Junta de 
Vecinos Las Ciénagas y también  
del Comité de Agua Potable del 
mismo sector, Ernesto Zúñiga.

“Para nosotros es una gran 
noticia. Muchas de las familias 
del sector, como en mi caso, 
debemos comprar el agua en 
bidones y traerlos desde Los 
Ángeles, entonces el contar 
con agua potable en nuestras 
casas nos resulta un gran bene-
ficio. Y esto se suma a que está 

El alcaldE dE laja informó la buena noticia a los vecinos de Las 
Ciénagas en reciente reunión que sostuvo con ellos.

la instancia de contar con un 
camino en mejores condiciones. 
Todas estas instancias permi-
ten mejorar nuestra calidad de 
vida”, destacó el presidente de 
las agrupaciones sociales.

Por su parte, el alcalde de 
Laja, Vladimir Fica, se mostró 
contento con entregarles la tan 
esperada noticia a los vecinos 
de Las Ciéanagas.

“Logramos conseguir los 
recursos para que este proyecto 
se hiciera realidad. Como hemos 
dicho antes, podemos tener 
muchas iniciativas pero nece-
sitamos gestionar los recursos 
para que no sólo se queden en 
carpeta. Y es lo que en estos 11 
meses hemos hecho, trabajar 
por las principales necesidades 
de nuestra gente”, destacó el 
edil.

Cabe destacar que este pro-
yecto cuenta con una inversión 
de 561.055.544 millones de 
pesos por parte del Gobierno 
Regional y se estima un periodo 
de ejecución de 300 días.
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Rol Nombre Ubicación de la Propiedad $ Tasación Caución $ Expediente Administrativo Período Deuda Causa Juzgado Fecha Hora

311-169, y 311-168 Margarita del  Carmen Inostroza 
Gatica

Los derechos que  le correspoden  en una propiedad  ubicada en 
Puente Perales, predio El Saltillo, de la comua de  Laja, formada 
por el Lote A, Hijuela N° 1  de una superficie  de 4,49 hectareas, 
y por el lote B, de una superfici de 3.260,35 metros cuadrados.  

534 663 2002  Lote A $369.929, 
y ,lote B) $ 27188 

 Lote A 
$36992, y 
,lote B) 
$2719 

10074-2015 Laja 2011 37-2016 Laja 05-12-2017 12:00

Remate de Bienes Raíces 

Por Deuda de Impuestos Fiscales

Bases y antecedentes, consultar en Secretaría del Juzgado respectivo y/o en la Tesorería Provincial Bío Bío, Valdivia 498, Los Angeles                         IMPORTANTE: Si usted pagó la deuda, le solicitamos entregar esta información a Tesorería, antes de la fecha fijada para remate.

Dominio Fojas/Nº/Año

PRIMER AVISO 

ENTRE EL 15 Y 18 DE ENERO

Invitan a la comunidad participar 
y escuchar el mensaje que el Papa 
Francisco entregará a los chilenos

El padre Felipe Herrera, director 
del área de Comunicaciones de 
la comisión nacional visita Papa 
Francisco a Chile, llegó a Los Ángeles, 
para reunirse con sacerdotes y 
representantes de las diferentes 
parroquias de la comuna.

SEGUNDO AVISO

Ha pasado un poco más 
de seis meses desde 
que se dio a conocer 
la noticia de la veni-

da del Papa Francisco a Chile, 
momento en el que comenzó 
una ardua preparación para la 
llegada del sucesor de Bene-
dicto XVI, quien desde el 15 al 
18 de enero del 2018 estará en 
nuestro país.

Y fue en el marco de dicha 
preparación que, este jueves, el 
padre Felipe Herrera, director 
del área de Comunicaciones de 
la comisión nacional visita Papa 
Francisco a Chile, llegó a Los Ánge-
les, para reunirse con sacerdotes 
representantes de las diferentes 
parroquias de la comuna, para 
darles a conocer los detalles y pre-
parativos de la llegada del Sumo 
Pontífice.  

Es así como, en entrevista con 
La Tribuna FinDe el padre Feli-
pe explicó que “hemos estado 
recorriendo el país, animando 
tanto a los sacerdotes como a 
los comunicadores y periodistas, 
para entender bien de que se trata 
la visita del Papa, porque quere-
mos que la preparación de esta 
llegada, se vuelque en tres días 
muy significativos con la presen-
cia del Santo Padre en medio de 
nosotros, pero que se proyecte 
con un legado que dure décadas, 
como lo fue con la visita del Papa 
Juan Pablo II, que hasta el día de 
hoy se recuerda”.

A ello, agregó que “creemos 
que no solamente es importante 
prepararnos bien, si no que vivir 
muy bien esos tres días, y después 
proyectarlos para darle una nueva 
energía a nuestra iglesia, y poder 
seguir llegando a los corazones 

de tantas personas que necesitan 
conocer al señor”.

SUS ACTIVIDADES EN CHILE 

Consultado sobre el programa 
de actividades del Papa Francis-
co, el cual se dio a conocer este 
lunes, director nacional de área 
de Comunicaciones de la comi-
sión, manifestó que “el Papa tiene 
81 años, un pulmón, es un adulto 
mayor, y, por lo tanto, su estilo 
de viaje es más intensivo que 
extensivo, es decir, el busca tener 
encuentro significativos con las 
distintas comunidades con que se 
reúne, por lo tanto, a Chile viene 
sólo tres días, de hecho son 68 
horas, y eso implica que a cada 
lugar que va tiene encuentros 
multitudinarios, más que perso-
nales”.

A ello, agregó que el Papa Fran-
cisco, quería en el norte, centro, 
y sur de Chile, por nuestra geo-
grafía, por lo que se eligió a las 
ciudades de Iquique, Temuco y 
Santiago, en donde se concen-
trará la mayor cantidad de sus 
actividades. 

“Es una visita de Estado tam-
bién, está el encuentro con la 
Presidenta, la misa multitudina-
ria que se va a realizar en el par-
que O’Higgins, y después tiene 
una serie de encuentros que en 
general, no son tan largos, pero 
si, muy significativos, por ejemplo 
el encuentro que es uno de los 
más potentes, con las mujeres del 
centro penitenciario femenino de 
la cárcel de San Joaquín”.

El padre Felipe destacó que 
esta es la primera vez que el 
Papa Francisco visita una cárcel 
de mujeres, y en este caso, reviste 

PREPARACIÓN DE LA 
SEGURIDAD

Con respecto al trabajo en la 
seguridad, tanto del Papa como 
la comunidad, el padre manifestó 
que la seguridad está en manos de 
Carabineros y ellos están desarro-
llando toda esta logística.

“El Papa Francisco ha pedido 
la menor interrupción o bloqueo 
entre él y los fieles siempre, no 
anda en autos blindados siempre, 
no le pone cristales al papamó-
vil, él sabe que es un riesgo, pero 
corre esos riesgos”.

A lo que añadió que “el vela por 
la seguridad de las personas, y es 
eso lo que más le importa, por 
eso la avanzada de seguridad que 
vino desde el Vaticano, más que 
velar por la seguridad del Papa, 
también lo hace por las miles y 
miles de personas que se reúnen 
junto a él”.

EL PRIVILEGIO DE ESCUCHAR 
Y VER AL PAPA 

El Papa Francisco viene en un 
momento en que Chile no tiene la 
adhesión de católicos como en la 
época de Juan Pablo Segundo, una 
iglesia que tiene grandes desafíos 
de reconciliarse con la sociedad, y 
seguir sirviendo siempre, la iglesia 
sigue en las comunidades de base, 
sigue muy presente en el debate 
local, y no ha callado su voz profé-
tica en muchos problemas, así lo 
manifestó el padre Felipe Herrera.

“El Papa viene a animarnos para 
que más personas se encuentren 
con Cristo, viene a ver a Chile, 
todos están invitados a participar, 
y ojalá puedan viajar a alguna de 
estas tres ciudades. Es un privile-
gio, este es un Papa que se fija en 
el dolor, en las periferias, y los luga-
res que se requiere misericordia y 
justicia”.

Del mismo modo, el director 
nacional de área de Comunica-
ciones de la comisión, recalcó 
que “invito a todas las personas, 
los que están cerca y lejos de la 
iglesia a darse la oportunidad de 
escuchar lo que nos viene a decir 
el Papa. En una sociedad chilena 
en la que estamos hoy, un país tan 
bello y hermoso, pero tan dividido 
hoy en día, fracturado en su cohe-
sión social, llega un Papa que pro-
mueve la cultura del encuentro, de 
volver a mirarnos como hermanos, 
creo que es muy necesario y pode-
mos sanar nuestras heridas como 
nación, para el alma de Chile”.

Finalmente, el padre Felipe 
Herrera, recalcó que “los invito a 
todos, a que puedan, esos días, 
poner atención a lo que nos diga 
el Papa, y poder reflexionar en 
familia, comunidad, y abriendo el 
corazón, para ver cómo lo vamos 
a resolver. Es una invitación a que 
todos podamos vivir un momento 
histórico, y decir yo estuve en este 
momento histórico de Chile, y es 
un momento que tal vez puede 
marcar una nueva reconciliación 
en nuestro país”.  

un encuentro con el mundo del 
dolor profundamente.

“El Papa siempre elige lugares, 
como dice él, que haya lío, que 
haya dolor. No porque quiere ver 
el dolor, sino porque quiere llevar 
la misericordia de Dios, y la espe-
ranza para esas personas”.

Asimismo, estará en el santua-
rio del padre Hurtado, donde se 
reúne con su comunidad de ori-
gen: Los Jesuitas, pero posterior-
mente a eso tiene el encuentro 
con el cristo pobre, como se ha 
llamado ese momento, donde se 
reunirá con los beneficiario del 
Hogar de Cristo.

Después hay un encuentro con 
sacerdotes, religiosas, seminaris-
tas y diáconos en Chile, en la cate-
dral de Santiago, es una oración 
muy breve, y posteriormente se 
reúne con los obispos, también se 
reúne con el mundo de la cultura 
y los creadores de la sociedad en 
la Universidad Católica, y con los 
jóvenes de Chile, en el santuario 
nacional de Maipú.

El miércoles 17 viene al sur, 
celebra una misa multitudinaria 
en Temuco, y después va a la ciu-
dad en el papamóvil, y almuerza 
con habitantes de La Araucanía, 
representantes de distintas rea-
lidades.

De eso, parte a Iquique, donde 
realizará una misa en el desierto 
“algo muy maravilloso y potente, 
con un escenario en donde se ve 
el desierto con el mar al lado, el 
escenario es grande, y esperamos 
que llegue mucha gente”.

LA ELECCIÓN DE ESTAS TRES 
CIUDADES 

En Temuco, él elige la región 
más pobre de Chile y con un con-
flicto abierto, que es otra herida 
del país, “él quiere y está intere-
sado, no viene a resolver proble-
mas, viene a traerle una palabra 
de esperanza y paz para este con-
flicto con alguna parte del pueblo 
mapuche”.

En tanto, en el norte, Iquique 
es la ciudad que está recibiendo 
más migrantes, y al Papa le inte-
resa mucho esto, y se junta con 
que es la capital de la religiosidad 
popular de Chile.

EL PADRE FELIPE HERRERA, recalcó la gran posibilidad que los angelinos 
tiene de poder ver al Papa Francisco.
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Su propietario, Víctor Moller, junto con 
agradecer a su familia y equipo, reconoció que 
“para un hombre de campo, cuya familia está 
ligada a la agricultura desde hace más de 160 
años, éste es el mejor reconocimiento que se 
pueda recibir”.

UBICADO EN LOS ÁNGELES 

Fundo Virquenco premiado como 
Campo del Año 2017 por Anasac

En una ceremonia presi-
dida por el subsecretario 
de Agricultura, Claudio 
Ternicier, y el gerente 

general de Anasac, Mario Lara, 
el Fundo Virquenco de la familia 
Moller, recibió el premio Campo 
del Año 2017, organizado por 
Anasac como parte de su políti-
ca de apoyo permanente al agro 
chileno.

El Fundo Virquenco, ubicado 
en Los Ángeles, Región del Biobío, 
cuenta con 820 hectáreas, de las 
cuales 225 están plantadas con 
berries y 233 con avellanos.

Este campo reúne los valores 
promovidos por Anasac y el agro 
chileno, que son productividad 
y calidad, innovación, sustenta-
bilidad, responsabilidad social y 
pasión por el campo.

Víctor Moller, con mucha 
emoción, comentó que “para un 
hombre de campo, cuya familia 
está ligada a la agricultura desde 
hace más de 160 años, éste es 
el mejor reconocimiento que 
se pueda recibir. Quiero agra-
decer especialmente a todo el 
equipo que trabaja en el campo, 
pues fueron ellos quienes pos-
tularon al premio como una 
forma de mostrar el gran trabajo  
que llevan haciendo desde hace 
años”. 

A ello, agregó que “también 
quiero agradecer a mi señora que 
le ha entregado mucho calor y 
color al campo y, por supuesto, a 

mi familia que ha seguido vivien-
do para el campo y por el campo”.

VERDADERAS HISTORIAS
DE CAMPO 

Al hacer entrega del premio, el 
gerente general de Anasac, afir-
mó que “buscamos historias de 
campo que giren en torno a la pro-
ductividad y calidad, innovación, 
sustentabilidad, responsabilidad 
social y, por sobre todo, gente que 
refleje un enorme compromiso y 
amor por nuestra tierra". Y agregó 
que "este concurso es un home-
naje para todos aquellos hombres 
y mujeres que trabajan por una 
agricultura mejor”.

Desde 1983 en el fundo Vir-
quenco se trabaja innovadora-
mente en el desarrollo de berries, 
en 1997 comenzó la transforma-
ción a manejo orgánico y desde 
el año 2000 es 100% orgánico. 
Junto con ello, destaca la intro-
ducción de tecnología en techos 
de malla sombra, carpas e inver-
naderos, lo que ha entregado un 
gran aprendizaje al interior de la 
escuela agrícola que mantiene el 
fundo y a la industria de aránda-
nos en general. 

De esta manera, la innovación, 
calidad y productividad, cuidado 
del medioambiente y responsa-
bilidad social son compromisos 
adquiridos por la familia Moller 
con el entorno.

Esta pasión por el campo, 

EL FUNDO CUENTA con 820 hectáreas, de las cuales 225 están plantadas con berries y 233 con avellanos.

ha llevado además a la fami-
lia a tomar un rol activo en la 
dirección de la Corporación 
Cultural Social y Deportiva de 
Virquenco entidad que hace  
una gran labor en la comunidad 
compuesta por más de 400 fami-
lias. 

BUENAS PRÁCTICAS 
AGRÍCOLAS

Esta es la tercera versión del 
concurso Campo del Año, el cual 
se realiza cada cuatro años y es 
el único certamen nacional que 
busca dar trascendencia a las bue-

nas prácticas agrícolas y brinda un 
homenaje a todos los agriculto-
res que trabajan con dedicación 
y compromiso el campo chileno. 
Este año se logró una cobertura de 
Arica a Punta Arenas con 450 cam-
pos participantes, superando los 
400 inscritos de la versión anterior.

LA FAMILIA MOLLER está ligada a la agricultura desde hace más de 160 años.
FUE EL GERENTE general de Anasac, quien entregó el premio a  Víctor 
Moller.
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LOW RIDER

Los Ángeles recibirá el primer 
encuentro de bicicletas clásicas

Este sábado 18 desde las 16 horas, la 
plaza de armas de la capital provincial 
será el centro de exposición de más de 
25 bicicletas reacondicionadas, en un 
encuentro inédito en el sur de Chile.

Este fin de semana no será 
sólo sobre política en la 
ciudad de Los Ángeles. 
En la jornada sabatina, 
la comuna recibirá el pri-

mer encuentro de bicicletas clási-
cas y low rider en el sur de Chile, 
en donde se exhibirán bicicletas 
acondicionadas que incluso pue-
den sobrepasar los dos millones 
de pesos.

El evento se llevará a cabo en 
la plaza de armas y la actividad 
comenzará a las 16 horas. Esta ini-
ciativa ya cuenta con una tradición 
en Viña del Mar y Santiago, las dos 
ciudades con mayor cantidad de 
bicicletas modificadas. 

Raúl Cid es de Los Ángeles y 
representa al club de bicicletas 
y autos restaurados Quinta Low 
Bike Car Club, y este es el mismo 
club que realiza todos los años 
este programa anual de bicicletas.

DE VIÑA A LOS ÁNGELES

“Yo tengo una bicicleta que 
modifiqué hace más de 14 años 
acá en Los Ángeles y desde Viña 
me contactaron porque les 
llamó la atención mi bicicleta y 
me propusieron unirme al club”, 
contó Cid sobre su inserción en el 
mundo Low Rider y su llegada a 
la ciudad jardín de nuestro país.

Además contó que “en conjun-
to con otros clubes comentamos 
que sería bueno traer este evento 
al sur, y como yo soy de acá, ofrecí 
realizarlo en Los Ángeles, así que 
finalmente esta va a ser la prime-
ra vez que este tipo de muestra 
visita el sur de Chile. De hecho, 
tenemos antecedentes que esta 
sería la localidad más austral del 
mundo en donde se va a desarro-
llar un evento de este tipo, ya que 
los realizados en Argentina han 
sido más al norte”.

ORIGEN DEL MOVIMIENTO

El entusiasta restaurador de 
bicicletas comentó que esta ten-
dencia proviene desde la irrup-
ción del primer gran grupo de 
inmigrantes mexicanos en Esta-
dos Unidos, quienes revoluciona-
ron la cultura de aquel país.

En un principio estos migran-
tes comenzaron a intervenir las 
bicicletas con distintos accesorios 
y diseños del país latino, lo cual 
posteriormente se llevó también 
a la modificación de automóviles 
clásicos americanos, en un atri-
buto cultural finalmente arraiga-
do por los movimientos hip hop 
estadounidenses.

UNA VÍA DE ESCAPE

En tanto, Hugo Kurte, oriundo 
de Concepción y hoy habitante de 
Los Ángeles, también participa de 
esta iniciativa y contó a La Tribuna 
que “esta pasión por las ciclas se 
remonta de niño, siendo esta mi 
única vía de escape y medio de 
catarsis ante la adversidad”.

“No siempre tuve ciclas, es más 
fui del que corría al lado del que 
tenía una”, relato con sentido del 
humor. “Siempre estuve anhelán-
dolas, sobre todo esas denomi-
nadas ‘Banana Seat’ (asiento de 
banana)”, dijo sobre su modelo 
favorito desde la niñez.

Kurte contó que “tuve otros 
modelos, pero las que volaban 
mi mente eran esas. Con el paso 
del tiempo y la llegada del dinero 
no dude en cumplir mi sueño y 
empecé a buscar modelos y armar 
lo que es ahora mi colección per-
sonal”.

“Junto a Camila (mi polola), 
que también es una cletera de 
nacimiento y que comparte la 

“JUNTO A CAMILA (MI POLOLA), QUE 
TAMBIÉN ES UNA CLETERA DE NACIMIENTO 
Y QUE COMPARTE LA MISMA PASIÓN POR 
LAS BICICLETAS CLÁSICAS, hace poco 
tiempo decidimos, como un juego, crear 
un logo que representara nuestra unión 
cletera y así finalmente creamos ‘Rebel 
77: Ciclas y Rock and Roll’, en respuesta 
a nuestras 2 pasiones”

HUGO KURTE

misma pasión por las bicicletas 
clásicas, hace poco tiempo decidi-
mos como un juego, crear un logo 
que representara nuestra unión 
cletera y así finalmente creamos 
‘Rebel 77: Ciclas y Rock and Roll’, 
en respuesta a nuestras 2 pasio-
nes”, dijo el entusiasta expositor 
que presentará sus joyas este 
sábado, agregando además que 
su cita favorita en la vida es: “La 
vida es como la bicicleta, hay que 
pedalear hacia adelante para no 
perder el equilibrio” de Albert 
Einstein.

Por Víctor Contreras
Facebook.com/vitocc

UNA DE ESTAS BICICLETAS puede llegar a costar más de 2 millones de pesos.

UNA VEINTENA de bicicletas clásicas modificadas llegarán a Los Ángeles 
desde Viña y Santiago.

UNA DE LAS JOYAS de Hugo Kurte que se presentará este sábado a las 16 
horas en la plaza de armas angelina.

Crónica
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FINALIZÓ LARGO JUICIO

Mario Gierke fue absuelto del 
delito de violencia intrafamiliar

La lectura de la sentencia será este martes. 
Tras la resolución afuera del tribunal el alcalde 
recibió muestras de apoyo y satisfacción de 
adherentes y trabajadores del municipio.

CONTENTO Y ABSUELTO del delito de agresión contra su esposa salió ayer el alcalde Gierke desde el Juzgado de Cabrero.

Hace una semana comenzó 
en el Tribunal de Garan-
tía de Cabrero el juicio 
donde Diana Vidal impu-

tó a su esposo, Mario Gierke las 
agresiones que terminaron con 
la pareja separada.

Tras el juicio abreviado, que 
sufrió varias suspensiones, este 
viernes se conoció finalmente 
que el alcalde de Cabrero fue 
absuelto de los cargos de vio-
lencia intrafamiliar contra Diana 
Vidal.

Tras la resolución, la defensa 
del jefe comunal se manifestó 
satisfecha e indicó que la acción 
judicial no contaba con las prue-
bas que pudieran acreditar el 
delito imputado.

La lectura de la sentencia 
quedó programada para el mar-

tes 21 de noviembre a las 16:30 
horas.

Una vez concluida la audien-
cia en las afueras del Juzgado de 
Garantía de Cabrero el alcalde 
Gierke recibió muestras de apoyo 
y alegría de parte de adherentes y 
trabajadores de la municipalidad, 
exteriorizando así su satisfacción 
por el veredicto de la justicia.

En tanto, la parte persecutoria 
optó por el silencio, al igual que 
Diana Vidal, quien prefirió no con-
versar con los medios de prensa.

Cabe señalar que la parte que-
rellante está en su derecho de 
apelar a la resolución, así como 
el alcalde Gierke de estudiar la 
posibilidad de iniciar acciones 
en contra de su ex pareja, por 
injurias y calumnias, ahora que 
quedó absuelto del delito.

CRONOLOGÍA
DE LOS HECHOS

Recordemos que la denun-
cia por supuestas agresiones 
cometidas por Gierke en contra 
de su esposa fue interpuesta por 
la misma víctima, Diana Vidal, en 
enero de este año.

Por lo que fue imputado por el 
Ministerio Público como autor del 
delito de lesiones menos graves en 
el contexto de Violencia Intrafa-
miliar, perpetrado el 17 de enero 
de 2017 en la comuna de Cabrero.

Pasaron más de 9 meses de 
lo sucedido, tiempo que generó 
una gran incertidumbre tanto en 
la querellante como en el quere-
llado y entre toda la comunidad 
de Cabrero, por lo que significa-
ba que el alcalde de esa comuna 
estuviera imputado por violencia 
intrafamiliar.

AUDIENCIA EXPLORATORIA

Durante el mes de agosto, en 
el Juzgado de Letras y Garantía de 
Cabrero, se desarrolló la audiencia 
exploratoria de salida alternativa.

Se trató de una audiencia en la 
que el magistrado Eduardo Fritz 
Castro le consultó al jefe comunal 
si admitía o no responsabilidad en 
los hechos que se le imputaban, en 
donde la respuesta de Gierke fue 
un tajante “no admito, porque soy 
inocente”.

Ello obligó a iniciar -de forma 
inmediata- la audiencia de pre-
paración de juicio oral simplifi-
cado en la que se presentaron 
las pruebas y se discutieron las 
exclusiones.

INICIO JUICIO ORAL

Debido a lo extenso de las pre-
sentaciones realizadas el lunes y 
martes de la semana pasada es 
que el juicio no pudo concluir y 
debió extenderse hasta ayer.

Durante el primer día corres-
pondió a la querellante entregar 
su relato sobre cómo se habrían 
desencadenado los hechos que 
motivaron su denuncia.

En aquel la  oportunidad 
Diana Vidal en varios pasajes 
de su relato se quebró en pre-
sencia de los asistentes a la 

 primera jornada de juicio.
La mujer lloró al narrar las 

supuestas agresiones de las que 
fue víctima en enero pasado en 
el departamento que compartía 
junto al alcalde de Cabrero, a 
quien, además, acusó de haberla 
atacado en ocasiones anteriores 
mientras vivían en pareja.

También acusó a la autoridad 
comunal de complicaciones con 
las drogas y el alcohol, y entre-
gó detalles de dificultades que 
tuvo con Carabineros para poder 
denunciar a su esposo cuando 
ella decidió acusarlo de haberla 
agredido en enero pasado.

Asimismo, la Fiscalía, apoya-
da en el testimonio de Diana, 
exhibió fotografías que supues-
tamente daban cuenta de las 
lesiones que la mujer sufrió a 
manos de su esposo, evidencias 
todas que finalmente fueron 
desechadas por el tribunal que 
decidió absolver al acusado.

En las audiencias siguientes 
correspondió a la defensa rea-
lizar interrogatorios y presentar 
testigos ante el juez Eduardo 
Fritz.
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Por Víctor Contreras 

TRABAJA EN EL SAMU 

Conductor de ambulancia repartía cocaína 
en Los Ángeles y Antuco

Efectivos de la sección OS7 
dieron con la captura del sujeto 
y su proveedor en el momento 
exacto de una transacción 
de drogas. Se incautaron 5 mil 
dosis.

En una intervención lle-
vada a efecto por efec-
tivos de la sección OS7 
de Los Ángeles, se logró 

la detención de dos personas 
mayores de edad que parti-
cipaban de una transacción 
de drogas, uno de ellos era 
conductor de una ambulan-
cia del Samu de Antuco.

El capitán de Carabine-
EN EL OPERATIVO DEL OS7 de Carabineros, se incautaron 5 mil dosis, dinero en efectivo y 
un vehículo que era utilizado para el transporte y comercialización de la cocaína.

EN NEGRETE PROVINCIA DE BIOBÍO

Arrestan a hombres tras 
asaltar vivienda y agredir a 
persona de tercera edad

Ejército confirmó 
recepción “sin novedad” 
de centros de votación

Los antisociales provenían de Mulchén y uno de 
ellos resultó con una herida, luego de lesionar a 
la dueña de casa, de avanzada edad. 

ros, Rodolfo Moller, indicó 
al Diario La Tribuna que “las 
diligencias se originaron a 
raíz de una investigación 
llevada en conjunto con el 
Ministerio Público, la que 
daba cuenta de un individuo 
que se desempeñaba como 
conductor de una ambulan-
cia SAMU de la comuna de 
Antuco”.

La autoridad policial 
indicó que este individuo 

comercializaba clorhidrato 
de cocaína a personas de 
Antuco y Los Ángeles, por 
ello y una vez que se obtuvo 
su modus operandi personal 
del OS7, se detuvo al con-
ductor SAMU y su provee-
dor en los momentos exac-
tos es que realizaban una 
transacción de drogas”.

Luego de esta detención 
se allanaron sus correspon-
dientes inmuebles, incau-
tando un total de 5000 
dosis de dicha droga, dine-
ro en efectivo y un vehículo 
que era utilizado para hacer 
entregas de droga.

Ambos imputados pasa-
ron a control de detención 
en el tribunal de Garantía 
de Los Ángeles, quedando 
en prisión preventiva por el 
delito de tráfico de drogas.

Dos personas fueron 
detenidas luego de inten-
tar asaltar una distribuidora 
de gas y causar lesiones a la 
dueña de casa en Negrete.

Jefe subrogante de la 
tenencia de Negrete, sub-
teniente Carlos Jara, des-
tacó que el hecho se regis-
tró a eso del mediodía en 
una distribuidora de gas 
ubicada en la intersección 
de Alberto Moller y Emilio 
Serrano, donde residía una 
persona de la tercera edad 
de sexo femenino.

“Momento en el que 
sorpresivamente, ingre-
san cuatro individuos a 
esta casa, amordazando a 
la señora y en ese preciso 

A través de un comunicado de 
prensa el Destacamento de Montaña 
Nº 17 “Los Ángeles” informó que en 
conformidad a lo que establece la Ley 
18.700, Orgánica Constitucional sobre 
Votaciones Populares y Escrutinios, 
ya se encuentran desplegados en los 
distintos locales de votación de la pro-
vincia de Bío Bío.

El trámite de recepción por parte 
de los jefes de locales, de la totalidad 
de los establecimientos educaciona-
les, se realizó este viernes desde las 
09:00 horas.

Cabe mencionar que el Ejército de 

instante aparece la hija de 
ella y al darse cuenta de su 
presencia, los sujetos se 
dieron a la fuga”, detalló.

En esa huida, los anti-
sociales fueron vistos por 
vecinos del lugar, uno de 
los cuales se acercó a la 
tenencia.

 “En ese momento el ofi-
cial de guardia logró darle 
alcance a uno de estos suje-
tos y otros funcionarios, 
junto con otro ciudadano 
en su vehículo, le dimos 
seguimiento al testigo 
hasta la población El Bos-
que, a la altura del pasaje 
Los Castaños, encontrando 
a dos de estos individuos, 
uno fue detenido, mientras 

Chile, dando cumplimiento a las dispo-
siciones institucionales, compromete 
un importante número de contingente, 
quienes tienen por misión brindar el 
correcto desarrollo de lo que será el 
proceso de elecciones Presidenciales, 
diputados y consejeros regionales.

Los militares brindan la seguridad y 
la mantención del orden público para 
el acto eleccionario, en el cual se han 
considerado en coordinación con las 
demás ramas de las Fuerzas Armadas y 
de Orden y organismos a fines de tomar 
las previsiones para el normal funciona-
miento de este acto eleccionario.

otro se dio a la fuga por 
unas techumbres”, afirmó.

Jara, manifestó que los 
antisociales tienen domi-
cilio en la comuna de 
Mulchén y mantienen un 
amplio prontuario policial. 
Además, al momento de 
su detención, no portaban 
ningún tipo de arma. 

Asimismo aclaró que 
“producto de la acción de 
este individuo, la señora 
resultó lesionada en su 
rostro y al defenderse le 
propinó una herida en la 
mano a este individuo, la 
cual mantenía al momen-
to de su detención, lo que 
comprueba su participa-
ción en el delito”.
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DE BIOBÍO PARA EL MUNDO

EL FUTURO ES AHORA: jóvenes emprendedores 
buscan abrirse paso en la vida 

Por Víctor Contreras
Facebook.com/vitocc

Alumnos angelinos y de la 
provincia han concluido un 
año desarrollando proyectos 
aplaudidos por la comunidad 
estudiantil y profesional. Buscan 
ser parte de una generación 
mundial de innovación local.

EMPRESA DE IMPRESIÓN DIGITAL
REQUIERE  

DISEÑADOR GRÁFICO 
 

Enviar currículum a 
contacto@tuimpresion.cl

La palabra revolución ha adquirido una contra-
dictoria fama a lo largo de la historia contem-
poránea. Sin embargo, cuando la revolución es 
personal y sobre el mismo individuo, se pueden 
cambiar destinos, tendencias y hasta el mismo 
rumbo de toda una sociedad, y así se ha demos-
trado a través de emprendedores íconos que 
han cambiado y siguen cambiando las reglas del 

juego. No hay otra manera.
En todo el mundo existen mentes jóvenes llenas de ideas 

y motivaciones. Las grandes y exitosas iniciativas electróni-
cas de los últimos años han sido impulsadas por jóvenes que 
recién han salido de la adolescencia. Youtube, Facebook, 
Google, son sólo algunos de esos casos. 

En la provincia de Biobío hoy en día son muchos los que 
pretenden abrirse paso en la vida a través de innovadoras 
propuestas que pueden cambiar la vida de ellos mismos y la 
de muchos otros. Ellos han podido unirse antes de terminar 
sus estudios secundarios, lograron pulir sus habilidades y 
pretenden ser un ente de cambio, no en el futuro, sino que 
desde hoy mismo.

UNA ACADEMIA QUE IMPULSA
EL DESARROLLO INTEGRAL

La Academia de Innovación y Emprendimiento Escolar 
DAEM es una iniciativa pionera liderada por un municipio 
y desarrollada desde la Dirección Comunal de Educación 
dirigida a estudiantes de enseñanza media de los liceos 
Industrial A-65, Liceo Técnico Juanita Fernández Solar, Liceo 
Comercial DPP y Liceo de Santa Fe.

Esta iniciativa no sólo se encarga de entregar nuevas 
herramientas, sino también fortalecemos algunas habili-
dades blandas como la responsabilidad, trabajo en equipo, 
liderazgo, creatividad, comunicación, interacción con el 
entorno, resolución de problemas, seguridad personal, la 
tolerancia a la frustración y la felicidad como el motor de 
la vida.  

Dentro de las acciones de este año, se desarrolló el Pri-
mer Concurso Provincial de Innovación y Emprendimiento 
Escolar, llamado Atrévete a Emprender, donde participaron 

158 estudiantes de la provincia con más de 48 iniciativas 
divididas en 4 áreas temáticas, sector medioambiental y 
social; sector productivo (agrícola, forestal, agroindustrial 
y silvícola); multisectorial y finalmente salud, áreas que son 
reconocidas como prioritarias a nivel regional. Esta iniciativa 
fue respaldada por nuestro municipio y por representan-
tes de la educación superior como Inacap, Universidad de 
Concepción y Universidad Católica, todas ellas con campus 
en Los Ángeles. 

Al finalizar este programa, son 47 estudiantes quieren han 
participado constantemente de la Academia de Innovación 
y Emprendimiento Escolar obteniendo importantes logros 
en diferentes concursos de innovación y emprendimiento. 

CAMBIAR LO ESTABLECIDO Y GENERAR UN 
ESPÍRITU EMPRENDEDOR

El alcalde de Los Ángeles, Esteban Krause, contó sobre la 
academia que “esta es una iniciativa importante que lleva-
mos adelante junto con la Dirección Comunal de Educación, 
porque queremos incorporar en cada uno de estos jóvenes, 
que concienticen que hay oportunidades dando vuelta y 
que tienen que tener la capacidad de poder tomarlas y 
llevar adelante sus ideas, iniciativas y emprendimientos”.

“Creo que tenemos que luchar contra lo establecido y 
buscar estrategias distintas y si no resultan, podemos volver 
a lo que teníamos antes, pero tenemos que saber que lo 

hemos intentado. Nosotros queremos que esta iniciativa 
sea permanente y no un tema de un año en particular y 
ojalá se pueda ampliar el número de jóvenes que están en 
este programa”. Dijo la primera autoridad comunal sobre 
su apoyo al futuro de esta academia.

En tanto, Felipe Matamala, coordinador y motor de esta 
iniciativa, expresó que “fue un año súper movido, con hartas 
convocatorias, pero al final la competencia no es lo más 
importante, ya que nosotros entregamos herramientas y 
no habilidades, las que usarán para enfrentarse al mundo 
laboral, para desenvolverse con su entorno y generar un 
espíritu emprendedor que es lo que nosotros pretendemos 
con los estudiantes”.

“Estamos formando a jóvenes que son agentes del cam-
bio, nosotros no decimos que los jóvenes son el futuro, 
ellos son hoy día, y tenemos chicos que crean soluciones 
para mejorar su ambiente”, comentó sobre el espíritu de 
la academia.

JÓVENES DE LA PROVINCIA
CON ALTAS EXPECTATIVAS

Constanza Godoy Contreras del liceo comercial Diego 
Portales está terminando cuarto medio y comenzó en terce-
ro con el taller de emprendimiento. “Es algo genial porque 
nos sirve para crecer como persona y en el ámbito laboral, 
además de abrirnos más mundos”.

“Estas son herramientas que tomaré en cuenta para el 
futuro porque tuve una especialidad de administración 
con mención en recursos humanos, por lo que tengo que 
usar las técnicas del emprendimiento y la innovación en el 
trato con las personas de una organización”, dijo sobre lo 
que viene para ella.

Darwin Vallejos Díaz, cursa tercero medio del Liceo 
Comercial y también comentó que “esto es genial”, agre-
gando que “da gusto estar viendo cómo te apoyan. Crear 
un proyecto y ver como gente que va a la Universidad te 
aplauden porque creas cosas que hace un profesional es 
indescriptible. Además cuando uno va a competir, solo 
quiere ganar, pero el ver como dentro de esa misma com-
petencia nos apoyamos entre nosotros, es tanto o más 
valioso que ganar”.

POTENCIANDO LAS HABILIDADES 
INTERPERSONALES

Jonathan González, también estudia en el Liceo Comercial 
e indicó que “esto ayuda a los estudiantes de muchas mane-
ras, como por ejemplo a expresarse mejor, a comportarse 
delante de un público. Ayuda a sacar miedos y a que uno 
pueda creer más en sí mismo, sacar ideas y trabajar con 
plataformas tecnológicas que no conocíamos”.

En tanto, Leyla Delgado terminó cuarto medio en el Liceo 
Comercial y presentó su proyecto en la plataforma de ‘Apren-

do Emprendo’, un concurso nacional de ideas innovado-
ras, en donde quedó clasificada entre las 10 finalistas con 
“Firopix”, una línea de seguridad que ella inventó con tres 
productos para emergencias de incendios. “La academia 
me sirvió mucho también para adquirir mayor personalidad 
y conocer distintas personas y procesos emprendedores 
dentro de Chile”, dijo la hoy ex alumna escolar.

Ignacia Inostroza del Liceo Santa Fe expresó que “estamos 
muy contentas porque tras todo el proceso nos hemos qui-
tado la vergüenza de hablar con la gente o hablar en público 
y sobre todo hemos descubierto diversas áreas relacionadas 
con la ciencia y las relaciones interpersonales”.

Asimismo su compañera Ignacia Molina Rivera recordó 
el proyecto que idearon que consistía en una sala acondi-
cionada para recreos y contra las temperaturas extremas 
en su establecimiento, en una iniciativa que no avanzó pero 
confían en que es un buen precedente para que esto pueda 
ser una realidad en los colegios de Chile.

EDUCADORES ORGULLOSOS

Elena Flores, profesora del Liceo Santa Fe, acompañó 
entusiastamente a sus alumnas en la ceremonia de clau-
sura de la academia e indicó que “estoy muy contenta 
con la academia, ya que ha sido algo nuevo para todos, 
incluso para mí como profesora y ha sido muy significativo 
y provechoso para los niños. Los chiquillos han aprendido 
harto y queremos seguir en este camino, para que se 
concreten estos emprendimientos”. 

Mario Morales Burgos, director del Liceo Técnico Jua-
nita Fernández Solar, comentó que “yo creo que esta es 
una de las iniciativas más pioneras e innovadoras que 

tenemos en educación, y esto es fundamental, porque 
desde hace mucho tiempo que estamos tratando de 
instalar la cultura emprendedora. Estos estudiantes tie-
nen toda la capacidad de agregar algo nuevo a lo que ya 
hemos hecho”.

LA ACADEMIA DE INNOVACIÓN y emprendimiento culminó su ciclo 2017 en una ceremonia donde los estudiantes compartieron con sus profesores y autoridades en una entusiasta jornada en el sector 
de El Peral. 

DA GUSTO ESTAR VIENDO 
CÓMO TE APOYAN. CREAR 
UN PROYECTO Y VER 
COMO GENTE QUE VA A LA 
UNIVERSIDAD TE APLAUDEN 
PORQUE CREAS COSAS QUE 
HACE UN PROFESIONAL ES 
INDESCRIPTIBLE. Además 
cuando uno va a competir, 
solo quiere ganar, pero el ver 
como dentro de esa misma 
competencia nos apoyamos 
entre nosotros, es tanto o 
más valioso que ganar”

DARWIN VALLEJOS DÍAZ

LAS ALUMNAS IGNACIA Inostroza e Ignacia Molina 
compartieron alegremente de la actividad junto a su 
profesora Elena Flores del Liceo Santa Fe.

JONATHAN GONZÁLEZ RECIBIÓ su diploma de 
emprendedor de manos del alcalde Esteban Krause. Junto a 
su compañero Sebastián Castillo crearon una APP móvil Para 
ayudar a los comerciantes a que maximicen sus utilidades a 
traves de compras digitales

CONSTANZA GODOY CONTRERAS terminó cuarto medio en 
el Liceo Comercial y contó que lo aprendido en la academia 
será fundamental para su vida profesional. Comienza su 
práctica profesional este verano en la Gobernación Provincial.

NICOLÁS JARA MOSTRANDO su proyecto de energía 
eólica, en donde apunta a una inédita recolección más 
eficiente de la energía. Además, el estudiante recibió un 
reconocimiento al esfuerzo por viajar todas las semanas 
desde Mulchén a participar de la academia. 
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HÉCTOR SANHUEZA, GERENTE CANALISTAS DEL LAJA

Convenio para regular el uso del Lago Laja:
“lo que dio frutos reales fue la conversación”

El ejecutivo conversó con La Tribuna FinDe para 
comentar el histórico convenio de operación 
y recuperación de los recursos que viene a 
reemplazar al del 58 y también para referirse a 
la Reforma al Código de Aguas.

La reciente firma del “Convenio 
de Operación de los Recursos 
del Embalse Laja” ha sido cele-
brada por todos los sectores 
productivos vinculados a su 
uso. Uno de ellos es el sec-
tor agrícola que a través de 
sus asociaciones de regantes 

logra que cerca de 12 mil hectáreas de 

suelo cultivable entre Ñuble y Biobío sean 
regadas con las aguas de este imponente 
lago cordillerano.

Para abordar las implicancias que este 
nuevo acuerdo tendrá en la actividad 
que desarrollan, además de conversar 
de otros temas relacionados como es la 
reforma al Código de Aguas y las mayo-
res atribuciones de fiscalización otor-
gadas a la Dirección General de Aguas 
(DGA), dialogó con Diario La Tribuna el 
gerente de la Asociación de Canalistas  

por parte del gobierno en esta discusión?
-Es una pregunta difícil de responder, 

porque si uno señala numéricamente 
las veces que ha podido ir a las sesiones 
podríamos decir, sí, hemos sido escucha-
dos, pero en el estricto sentido hemos ido 
a exponer, pero de lo que hemos expuesto, 
aparentemente, y dicho de una manera 
elegante, muy poco ha sido comprendido, 
porque no lo vemos reflejado en los cam-
bios que se han incorporado.

ATRIBUCIONES A LA DGA

Y con respecto a la ley que otorgó 
mayores atribuciones de fiscalización a 
la Dirección General de Aguas ¿Cuál es 
su opinión? 

-Nosotros no tenemos aprensiones 
respecto de que el sector público tenga 
más o menos facultades, porque cree-
mos que el sector público representa el 
bien común. El problema está en que 
cuando tú le entregas muchas facultades 
a alguien o le entregas los medios para 
ejecutarla y eso se puede transformar 
 en algo muy poco deseado.

¿Estas mayores atribuciones a la DGA 

no se justifican por las excesivas especu-
laciones sobre los derechos de agua que 
comenzaron a darse y que usted mismo 
reconoce?

-No comparto plenamente ese diag-
nóstico. En Chile hay 400 mil usuarios 
de aguas de derechos consultivos y no 
hay tribunales específicos de derechos 
de agua, porque los grandes conflictos, 
históricamente, los ha resuelto las organi-
zaciones de regantes. Busque en cualquier 
elemento de la sociedad donde haya tanta 
intervención, de tantas personas y, ade-
más, compitiendo por un elemento que es 
escaso y que no sea cuoteo de tribunales 
específicos. Hay tribunales laborales, hay 
tribunales tributarios y no hay tribunales 
de agua, porque los grandes conflictos 
de la sociedad respecto del agua los han 
desarrollado los regantes.

¿Pero apoya que haya una mayor fis-
calización?

-Exactamente, porque no es bueno ni 
es sano que nadie abuse de una posición 
privilegiada, sea social o sea física. Cuando 
yo estoy en un lugar aguas arriba en la 
cabecera de un río puede afectar a todo 
el resto de abajo.

“TENEMOS QUE APRENDER LA LECCIÓN 
DE QUE ESTO SE SOLUCIONA EN MESAS 
DE CONVERSACIÓN, por lo tanto, esto 
es el inicio de una etapa que parte 
con un gran avance que ha roto las 
desconfianzas, (...)”.

EL GERENTE DE LA ASOCIACIÓN Canalistas del Laja, manifestó que no han sido escuchadas 
sus demandas en la discusión sobre los cambios al Código de Aguas.

del Laja, Héctor Sanhueza.

¿Cómo evalúa la firma de este con-
venio que viene a reemplazar al que se 
encontraba vigente y que existía desde 
1958?

-Es un acuerdo que viene de alguna 
manera a entregar un mensaje de tran-
quilidad para un tema tan importante para 
nosotros como es la operación racional de 
las aguas del lago Laja, es un tema que nos 
ha tenido ocupado hace muchos años, yo 
diría más de 20 años en distintas historias, 
a principios con mucha conflictividad, con 
algún tipo de acciones legales y al final lo 
que perduró y lo que dio frutos reales fue 
la conversación. Eso lo llevamos trabajan-
do hace tres y es un gran logro.

¿Cuáles son los principales cambios que 
usted observa en este nuevo convenio? 
   -Estamos firmando un convenio que 

modifica el escenario que dibujaba el 
convenio de 1958, pero es muy impor-
tante transmitirle a la comunidad y a 
todos los integrantes que esto no puede 
ser considerado como el término, sino 
que el inicio de una nueva etapa; es iluso 
pensar que un convenio ideado, aunque 
sea con mucho trabajo, con mucho inge-
nio vaya a resolver definitivamente los 
problemas futuros, porque los proble-
mas futuros nadie sabe cuáles van a ser.  
Tenemos que aprender la lección de que 
esto se soluciona en mesas de conversa-
ción, por lo tanto, esto es el inicio de una 
etapa que parte con un gran avance que 
ha roto las desconfianzas, el haber llega-
do a un acuerdo y ese acuerdo tiene que 
estar siempre condicionado para que sea 
capaz de responder a los requerimientos 
futuros.

¿Cuáles eran las principales dificulta-
des con las que lidiaban mientras estuvo 

vigente el anterior convenio?
-Lo que pasa es que el convenio del 58 

fue ideado en circunstancias muy distin-
tas, en donde todos los organismos que 
estaban ahí eran públicos y, por lo tanto, 
no había aprensión en aquella época de los 
conflictos de intereses que con el tiempo 
después se dieron, cuando cada uno partió 
por su lado, el riego tomó una característica 
que no tenía de fortaleza de dimensión, 
la energía también fue creciendo y, ade-
más, se privatizó, por lo tanto, dejó de ser 
subordinada a la autoridad pública y ahí, 
por supuesto, los intereses y los conflictos 
se exacerbaron, porque cada uno busca-
ba sectorialmente su mayor conveniencia. 
Yo creo que la principal lección fue esa, 
mirar las cosas sistémicamente y no sólo 
de cómo yo soluciono mi problema a costa 
de extraer el agua del lago Laja sin importar 
si esa misma agua tiene un uso alternativo 
en otro momento.

REFORMA AL
CÓDIGO DE AGUAS

¿Cuál es su postura frente a las reformas 
al Código de Aguas que está impulsando 
el gobierno?

-Nosotros tenemos una posición de 
que creemos que la reforma se tiene que 
hacer, pero queremos que la reforma sea 
apropiada a lo que se necesita y no incor-

poremos elementos que, tenemos la con-
vicción, van a entorpecer la operación. Los 
países tienen formas de hacer las cosas, en 
nosotros podrá ser diferente del resto del 
mundo, pero Chile, en lo que es la gestión 
y administración del agua, desde su inicio 
la entregó al sector privado, las grandes 
obras fueron desarrolladas por el sector 
privado, el gran manejo del agua lo maneja 
el sector privado, entonces hay que tener 
mucho cuidado como intervenimos, como 
agregamos el Estado a este manejo, si lo 
hacemos con una condición invasiva de 
exceso de facultades lo va entorpecer, esa 
es nuestra convicción. Por lo tanto, nuestro 
reparo respecto de las modificaciones al 
Código de Aguas son las demasiadas facul-
tades que el Estado quiere asumir dentro 
de la administración, cuestión que históri-
camente no ha tenido. Y segundo, creemos 
que hay que modificar el Código de Aguas, 
porque se han producido situaciones que 
son indeseables como la especulación con 
los derechos de agua, específicamente, los 
derechos no consultivos que no es el de la 
agricultura, y eso hay que tratar de evitarlo, 
hay que incorporar elementos como los 
glaciares, hay que considerar elementos 
como el uso del agua subterránea que el 
año 81 no tenía la importancia que tiene 
ahora, etcétera.

¿Y ustedes han sentido que han sido 
escuchados como Asociación de canalistas 

“YO CREO QUE LA PRINCIPAL lección fue esa, mirar las cosas sistémicamente y no sólo de cómo yo soluciono mi problema a costa de extraer el agua del lago Laja sin importar si esa 
misma agua tiene un uso alternativo en otro momento”.
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Fueron cientos de pequeños deportistas, 
padres, entrenadores y alumnos de escuelas 
que asistieron al Polideportivo.

Tomás González realizó exitosa 
clínica deportiva en Los Ángeles

Desde la época de Nadia 
Comaneci, cuando obtuvo 
el puntaje perfecto en los 

Juegos Olímpicos de Montreal 
1976, que la gimnasia artística ha 
crecido de gran manera a nivel 
mundial. Con ella, miles de niños 
comenzaron su gusto por la dis-
ciplina. 

En Chile el “boom” se inició el 
2010, cuando un joven y desco-
nocido Tomás González comen-
zaba a tener destacadas partici-
paciones en los mundiales de la 
especialidad y con ello se daba a 
conocer, no sólo a nivel nacional, 
sino que mundial.

Más tarde consiguió importan-
tes cuartos lugares en los Juegos 
Olímpicos de Londres 2012, que 
lo elevaron, prácticamente a la 
categoría de ídolo en Chile. 

Ese mismo Tomás González, 
llegó ayer viernes a Los Ángeles 
para realizar una clínica deportiva 
a cientos de niños en la capital de 
la provincia de Biobío.

El Polideportivo fue el recinto 
elegido para albergar la activi-
dad, donde cerca de las 11 de la 
mañana se dio inicio con la pre-
sencia de cinco clubes angelinos: 
Liceo Alemán, oficina de Depor-

tes, departamento de Educación 
Extraescolar, Gimnástico y Santa 
María. Junto con ello, también 
asistieron para presenciar, cientos 
de alumnos de escuelas, además 
de apoderados de los clubes de 
gimnasia. 

Minutos antes de iniciar el 
evento, el deportista y presiden-
te de la Federación de Gimnasia 
de Chile, manifestó que “estoy 
contento de estar acá, de seguir 
aportando en el deporte, ya no 
sólo como deportista, sino que 
poder traspasar a las futuras 
generaciones mi conocimiento”.

Asimismo, agregó que están 
trabajando con la Federación 
para poder llevar esto a todas las 
regiones del país. 

“Vino mucha gente, se pasó, 
espero que ellos se motiven, la 
idea es acercar la gimnasia a la 
gente, que cada vez haya más 
niños practicando este deporte 
y por eso es importante el apoyo 
que está haciendo la municipali-
dad para poder aportar a la prác-
tica de la gimnasia y que poco a 
poco a poco se generen más ins-
tancias para la disciplina en Los 
Ángeles”, detalló.

En cuanto a su presente como 

deportista, González detalló que 
finalizó quinto en el mundial, nue-
vamente fue finalista y en marzo 
retorna a las competencias. 

Además, respecto a su rol como 
presidente de la federación, afir-
mó que “lo asumí porque enten-
dí que era hora de un cambio, 
también he vivido desde etapas 
iniciales hasta ser triple finalista 
olímpico, sé muy bien lo que falta 
para desarrollar este deporte en 
Chile. Sería súper fácil seguir ale-
gando, pero llega un minuto en el 
que uno dice que ‘no saco nada, 
tengo que aportar’ y por lo mismo 
decidí hacerme cargo de la gim-
nasia a nivel federativo”. 

Una de las situaciones que lla-
maron la atención es que prácti-
camente en su totalidad, fueron 
mujeres las que participaron en la 
clínica, algo que demuestra que 
falta fomentar la participación de 
los hombres en la disciplina. En 
ese sentido, González, enfatizó 
en que “eso obviamente es un 
tema cultural y cualquier cambio 
cultural requiere de tiempo, creo 
que hay que acercar la gimnasia 
a los colegios o distintas escuelas 
hacia los clubes para que se prac-
tique no sólo en la rama femeni-
na, sino que también masculina. 
En Europa no es tan marcada la 
diferencia, pero mientras se vaya 
acercando la gimnasia a los más 
pequeños, va a haber un aumen-
to de la práctica en los hombres 
también”.

Con humildad, también reco-
noce que existió un “boom” en 
la gimnasia desde que él comen-
zó a hacerse conocido y obtener 
buenos resultados. “Gracias a 
eso está creciendo el mundo de 
la gimnasia, sobre todo en esta 
etapas, en la formativa, que es la 
base de la pirámide para que el 
día de mañana podamos tener 
mejores deportistas”, destacó el 
deportista.

También, manifestó que hoy 
por hoy disfruta cada momen-
to de su carrera y que aún está 
analizando su participación en 
los Juegos Olímpicos. “Trato de 
proyectarme año a año y aún no 
descarto Tokio 2020”, dijo.

Por último, cerró manifestando 
que aún falta mucho para llegar  
al nivel de otros países respecto a 
la gimnasia. “Falta mucho trabajo, 
pero para eso vine a la federación, 
para ir ordenando todo”, afirmó.

Luego de esto, también realizó 
una charla con profesores y entre-
nadores de clubes.

AUTORIDADES
 

Desde el ente organizador, la 
municipalidad de Los Ángeles, se 
mostraron contentos por la reali-
zación de la actividad. El alcalde 
de la comuna, Esteban Krause, 
destacó que “hemos estado apo-
yando, más allá de los deportes 
tradicionales, disciplinas que 
tienen una cantidad importan-

te de personas que compiten, 
que practican y que en definitiva 
hacen actividad física. En la gim-
nasia hay un grupo importante 
de organizaciones que realizan 
actividades, que organizan cam-
peonatos, que se están moviendo, 
entonces la municipalidad no ha 
estado ajena”.

A ello, agregó que en las reu-
niones con estas organizaciones, 
le manifestaron la idea de forta-
lecer la disciplina. “Así aprovecha-
mos la disponibilidad de tiempo 
de Tomás (González) para invitarlo 
no sólo para que pudiera motivar, 
sino que también compartir su 
experiencia deportiva y personal”.

Por último, enfatizó en que 
este tipo de actividades, se lle-
van a cabo gracias a que el mismo 
municipio tiene los elementos 
para desarrollar las actividades, 
en ese caso los aparatos de la 
gimnasia como caballetes o las 
barras.

Asimismo, la directora de la 
oficina de Desarrollo Comunita-
rio, María José Rodríguez, afirmó 
que “es la determinación de la 
administración de don Esteban 
(Krause) de fortalecer estos 
nichos de desarrollo deportivo, 
que nos van a ir caracterizando 
y la intención es llegar a niveles 
de relevancia nacional”.

Por último, aseveró que con 
esta actividad se dio cierre a los 
eventos de este tipo en el año por 
parte del municipio.

GONZÁLEZ CORREGÍA LA EJECUCIÓN de los ejercicios de los gimnastas. 
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Serán ocho pistas para jugar la misma 
cantidad de partidos de forma simultánea.

EN EL POLIDEPORTIVO DE LOS ÁNGELES

Confirman campeonato nacional 
de rayuela para el 23 de noviembre 

Una gran noticia fue 
la que se confirmó 
durante esta sema-
na y es que el cam-
peonato nacional de 
rayuela se llevará a 

cabo la próxima semana en Los 
Ángeles.

El presidente de la Federación 
Deportiva Tejo Plano, Jorge Torres, 
en conversación con radio San 
Cristóbal comentó que “el cam-
peonato parte el día 22 cuando 
llegan las delegaciones acá, hay 14 
selecciones desde Punta Arenas a 
Concepción”.

La cita nacional será albergada 
nuevamente por el Polideportivo 
y uno de los aspectos que preocu-
pa a quienes lo utilizan constan-
temente es que el piso pudiera 
verse afectado por el golpe de 
algún tejo. 

En ese sentido, Torres manifes-
tó que “para nosotros el Polide-
portivo es excelente como gim-
nasio, por supuesto que se pro-
tege de algún futuro tejazo que 
pudiera llegarle, pero está todo 
bien programado. Vamos a poner 
planchas de cholguán, alfombra, 
lo protegeremos bien, así que no 

debiéramos tener problemas”.
Asimismo, recordó que el año 

pasado ya se llevó a cabo un cam-
peonato en el recinto, aunque 
aquella vez fue de mayores de 
60 años y ahora será todo com-
petidor.

Igualmente, detalló que uno 
de los aspectos positivos de la 
actividad en el Polideportivo es 
que están protegidos de la lluvia. 
En ese sentido, manifestó que “a 
estas alturas uno nunca sabe si 
va a llover o no, ha estado raro 
el tiempo últimamente y por 
supuesto que es favorable hacerlo 
ahí, es un gimnasio en el que da 
gusto jugar”.

En cuanto al tema organizativo, 
explicó que trabajan en ello junto 
a la Unión Comunal de Rayuela, 
para a partir del lunes comenzar a 
instalar las protecciones del suelo. 
“Nos falta hacer un trabajo que 
es de hormiga, pero en la parte 
mayor está bajo control”, detalló.

Serán ocho las pistas en el gim-
nasio, por lo que se jugarán esa 
misma cantidad de partidos de 
forma simultánea.

A su vez, Torres manifestó que 
“las damas también van a tener 
una cancha para ellas, porque 
este deporte tiene incorporado 
a nuestras mujeres y también 
ellas compiten. Cada selección 

debe llevar a tres mujeres y van 
jugando dos en cada partido, así 
que juegan a la par con nosotros”.

En el último campeonato nacio-
nal senior, realizado en Nacimien-
to las angelinas se alzaron con el 
primer lugar, en ese sentido, la 
participación angelina nuevamen-
te apuesta por lo mismo. Por ello, 
el presidente de la Federación 
Deportiva Tejo Plano, afirmó que 
“esperemos que nosotros pudié-
ramos llevar la pauta a nivel de 
varones, porque hemos estado un 
poco bajos en este último tiempo. 
En Nacimiento en el senior perdi-
mos por dos puntos”.

En la provincia de Biobío, par-
ticiparán Los Ángeles, Santa Bár-
bara y Nacimiento. 

Pese a ello, aún faltan 11 comu-
nas en la provincia por integrarse, 
por lo mismo, el presidente des-
tacó que “hemos tratado de que 
se apeguen a nuestro alero que 
es nacional. Santa Bárbara está 
con nosotros, incluso irán a un 
clasificatorio de clubes campeo-
nes a nivel regional, donde irán 
con Concepción, Nacimiento y Los 
Ángeles”.

El  campeonato nacional 
comenzará el miércoles 23 y ter-
minará el domingo 26 con par-
tidos durante todo el día. “Ahí 
tenemos para rato, porque son 
cuatro recorridos diarios, cada 
selección juega eso y cada uno se  
demora tres horas más o menos”, 
explicó. 

Por último, hizo la invitación a 
todos quienes quieran asistir al 

ANTE STADIO ITALIANO

Guillermo Miranda no dirigirá
a Andino este fin de semana

El trasandino debió viajar a su país, debido al 
fallecimiento de su hermano, por lo que Miguel 
Molina se deberá hacer cargo de la dirección 
técnica.

Una muy mala noticia es la que 
tuvo Andino durante la semana, 
y es que el club angelino está de 
luto, luego del fallecimiento de un 
hermano de su técnico, Guillermo 
Miranda, quien por razones obvias 
se ausentará del partido de este fin 
de semana. 

En conversación con radio San 
Cristóbal Miguel Molina, el geren-
te técnico del club, destacó que 
“es una tristeza para él y para el 
equipo”.

Molina deberá hacerse cargo 

del primer equipo y dejó en claro 
que “dentro de la nómina yo apa-
recía como asistente, pero como 
tengo el conocimiento, los cursos 
y la experiencia, no voy a dudar 
en dirigir al club. Los conozco y 
sé perfectamente lo que tengo 
que hacer, voy a hacer el mismo 
esquema de Guillermo porque 
he estado en los entrenamientos 
y sé los tipos de ataques y defen-
sas que usa, así que espero tener 
un triunfo para dedicárselo a Los 
Ángeles y a él”.

Respecto al rival de turno, dijo 
que al igual que el duelo pasado, 
que se disputó en Santiago, será un 
partido difícil y apretado.

Asimismo, explicó que “el arbi-
traje pasa los limites, el hecho de 
equivocarse a propósito, no echar 
a correr el reloj es mucho”.

A ello, agregó que ante Man-
quehue le anularon un triple váli-
do. 

Igualmente, sostuvo que debi-
do a ello hubo incidentes por parte 
de Miranda y él mismo hacia los 
jueces, aunque extrañamente se 
hizo ningún informe al respecto. 
“Eso significa que ellos reconocen 
el error”, argumentó Molina.

Andino jugará ante Stadio Ita-
liano este sábado a eso de las 20 
horas en el Polideportivo de Los 
Ángeles. 

ANDINO SE ENFRENTARÁ a Stadio Italiano este sábado en el Polideportivo 
(Imagen de contexto).

evento, que tendrá entrada total-
mente liberada. “Para nosotros 
sería muy grato que fuera gente 
a vernos”.

EL SAUCE CONMEMORÓ
SUS 42 AÑOS 

En una actividad celebrada el 
pasado sábado, el club de rayue-
la El Sauce celebró su aniversario 

número 42 con la presencia de 
autoridades comunales, jugado-
res y socios. 

La ceremonia se llevó a cabo 
en la Casa de Todos, a eso de las 
20:30 horas, donde también se 
aprovechó para hacer un reco-
nocimiento a los jugadores des-
tacados. Posterior a ello, se llevó 
a cabo un cóctel y más tarde una 
cena de camaradería. 

SE TENDRÁ ESPECIAL cuidado con el piso al igual que en el campeonato 
senior realizado el año pasado en el mismo recinto.
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REC EN LA MONTAÑA

Festival tendrá una versión el sábado 
25 de noviembre en Antuco

El festival de música gratuito más importante 
de Chile tomará sus maletas y presentará una 
versión con bandas locales, regionales y GEPE 
en la comuna cordillerana.

Luego de vibrar junto a más 
de 5 mil personas en la 
costanera de Lenga en el 
primer sideshow del año, 
esta vez, REC se traslada 

a la Montaña para combinar la 
música con los paisajes cordille-
ranos de Antuco.

La directora del Servicio Nacio-
nal de Turismo de la Región del 
Biobío, Paola Núñez confirmó 
en forma exclusiva a Radio San 
Cristóbal la realización de una 
pequeña versión del Festival Rec 
en Antuco.

La autoridad dijo que esperan 
contar con la “gente de Los Ánge-
les y de la Provincia de Biobío, 
que estén motivados con este 
evento, especialmente pensando 
en la versión REC de Concepción 
que se realiza en marzo”.

La idea explicó Núñez es coo-
perar con el turismo local, hacien-
do este festival para incentivar 
la visita de turistas a la comuna 
cordillerana al indicar que “nos 
interesa potenciar y fomentar 
aquellos destinos turisticos que 
están vinculados a la oferta de 

la provincia”.
En concreto el “Festival Rec 

en la Montaña” se realizará este 
sábado 25 de noviembre desde 
las 16 horas en el Estadio Munici-
pal y partirá con un “Cuenta Cuen-
tos” a cargo de Piyawn, luego dos 
bandas locales Ultranoise de Los 
Ángeles y Automotor para conti-
nuar con “Dulce y Agraz” de Con-
cepción y con GEPE para cerrar la 
jornada.

La entrada es gratuita y la 
organización dispondrá además 
de una feria que comenzará a 
funcionar desde el mediodía en 
la Plaza de Antuco.

La actividad se realiza gracias 
a Gobierno Regional, Sernatur 
Biobío, Municipalidad de Antuco 
y Barrio comercial Antuco.

Desde la organización también 
entregaron las claves para llegar 
hasta la cordillera: desde la Ruta 5 
toma la salida hacia Los Ángeles y 
continúa por la ruta Q 45 hasta lle-
gar a Antuco. Desde Concepción, 
debes tomar la Ruta 146 hasta 
Cabrero, seguir por Ruta 5 hasta 
Los Ángeles y continuar por Q 45.

LA BANDA YUMBELINA Automotor será una de las dos representantes de la provincia (Fotografía Automotor 
en Facebook).

GEPE CERRARÁ “REC en la Montaña” (Foto: sitio oficial de GEPE en Facebook)

ULTRANOISE es la banda de Los Ángeles que estará en el festival (Foto: Darío Regen en Facebook).
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Existe un edredón que es dos veces inteligente: controla 
por separado la temperatura de cada una de sus mitades 
y vuelve a alisarse, de forma automática, cuando sus 
ocupantes lo abandonan, permitiendo dormir mejor, 
suprimiendo la tarea de hacer la cama y termina con las 
discusiones de dormitorio sobre calor y frío.

TECNOLOGÍA

Rocío Gaia.. EFE / REPORTAJES

El edredón ‘salva parejas’  

El sistema ‘Smartduvet 
Breeze’ se compone 
de una lámina con 
cámaras inflables 
conectada mediante 
un tubo a una caja de 
control, que insufla aire 
a distintas presiones y 
temperaturas.

El aire insuflado a la 
lámina, situada entre 
el edredón y su funda, 
calienta o enfría cada 
mitad del cobertor 
individualmente, y 
hace que recupere su 
forma al desplegarse 
sobre el colchón.

“Este sistema oxigena 
la cama y evita que 
se acumule humedad 
por el sudor, atajando 
así la proliferación de 
gérmenes y ácaros”, 
señala a Efe Tina 
Cayouette, fundadora 
de la compañía.

¿Qué suele ocurrir cuando 
quienes comparten una 
misma cama disponen de 
una sola manta para cubrir-

se el cuerpo pero uno de ellos siente frío 
mientras que el otro ‘se muere’ de calor? 
¡Ambos integrantes de la pareja se inco-
modan mutuamente al destaparse o arro-
parse y terminan discutiendo y durmiendo 
enfadados!.

Una empresa canadiense ha lanzado 
una tecnología que podría acabar con 
estas frecuentes discusiones de dormi-
torio y “reconciliar” a las parejas para 
que puedan dormir mejor: un sistema 
basado en cámaras de aire y controla-
do mediante el teléfono móvil, que se 
acopla al edredón y permite controlar 
la temperatura de cada una de sus dos 
mitades de forma individual. 

El denominado ‘Smartduvet Breeze’ 
(edredón inteligente “brisa”), cuyos 
primeros envíos internacionales a los 
clientes que lo han encargado están 
previstos para dentro de unas sema-
nas, promete solucionar las incomo-
didades debidas a las distintas sensi-
bilidades corporales a la temperatura.

DESCANSO Y ¡ADIÓS DISCUSIONES!

Este sistema inflable, que se instala 
fácilmente en la ropa de cama con-
vencional transformándola en “inte-
ligente, programable  y con control a 
distancia”, vuelve a estirar y desplegar 
el cobertor sobre el colchón y la sába-
na, de forma automática, haciendo 
que recupere su posición plana, una 
vez que sus usuarios la dejan, según 
Smartduvet (www.smartduvet.com). 

Esta segunda opción puede ahorrar 
otra disputa doméstica habitual en 
muchas parejas: la que surge al discutir 
a quien le toca hacer la cama después 
de levantarse por la mañana.

Uno de los componentes clave de 
este producto, que hace la cama y ajus-
ta su temperatura a las preferencias 
de cada uno de sus dos usuarios, es 
una lámina inflable sin costuras y con 
forma de rejilla, confeccionada con 
un material muy ligero y fino, que sus 

usuarios insertan entre el edredón y 
su funda.

Esta lámina se sujeta al edredón, 
después se mete dentro de la funda 
para edredón y, por último, se conecta 
mediante un tubo de plástico a una 
caja de control,  la cual insufla el aire 
a la cámara principal o a los canales 
más pequeños, según la función que 
se haya programado o se necesite en 
cada momento.

Edredón, lámina inflable y funda de 
edredón quedan alineados y en posi-
ción, por medio de cuatro botones, 
que “atrapan” las cuatro esquinas de 
estas tres capas, formando un sánd-
wich.

La caja de control utiliza ventila-
dores potentes pero silenciosos para 
entregar el flujo de aire y la temperatu-
ra deseados,  y se puede ocultar debajo 
de la cama produciendo un ruido míni-
mo que no interfiere el sueño, según 
sus creadores.

Cuando se quiere calentar el edre-
dón, esta caja insufla y distribuye uni-
formemente aire caliente en el lado 
elegido de la cama, y una serie de ori-
ficios situados en la lámina inflable 
van eliminando la humedad provocada 
por el del sudor de los cuerpos para 
mantener la ropa de cama seca y cáli-
da, aseguran.

Si se desea enfriar el cobertor, el 
sistema aumenta la circulación del 
aire debajo del edredón para aumen-
tar el proceso de evaporación natural 
del cuerpo, produciendo un efecto de 
enfriamiento natural, análogo al utili-
zado por el cuerpo humano para regu-
lar su temperatura, según SmartDuvet. 

Este disposit ivo se fabrica para 
varios tamaños de cama y se puede 
programar desde el teléfono móvil 
mediante una ‘app’, que establece la 
temperatura de la cama y el momento 
en que se hará la cama automática-
mente.

UNA LÁMINA INFLABLE CON DOS 
FUNCIONES

Esta misma lámina se utiliza tanto 
para hacer la cama como para entre-
gar aire acondicionado con distintas 
temperaturas.

que recuperen su forma rectangular y 
plana y devolviéndolos a su posición 
original, señala la compañía con sede 
en Montreal.

Una red diferente de canales de aire 
más pequeños se encarga de entre-
gar el aire climatizado a las dos zonas 
independientes del edredón, sin que 
en esa operación se infle la cámara de 
aire principal, añade.

Los creadores de esta tecnología 
señalan que el uso del Breeze podría 
ayudar a reducir significativamente el 
consumo doméstico de energía al per-
mitir a sus usuarios calentar o enfriar 
su cuerpo directamente, en lugar de 
climatizar toda la casa.

“Durante mucho tiempo, las parejas 
que compartían la cama tenían que 
encontrar un término medio para aco-
modarse y lograr que ambas partes 
se sintieran satisfechas acorde a sus 
gustos individuales en cuanto a la tem-
peratura del dormitorio o de su ropa 
de cama”, señala a Efe, Tina Cayouette, 
fundadora de la compañía canadiense.

“La climatización dual del edredón 
no solo dará a cada persona disfru-
tar de la temperatura que desee en 
su lado de la cama sin molestar a su 
acompañante, sino que esta caracterís-
tica también podría ayudar a quienes 
sufren de artritis y otras afecciones 
relacionadas con la temperatura y la 
humedad ambiental”, recalca Cayoue-
tte.  

“Este sistema también oxigena la 
cama y disminuye la sudoración noc-
turna, reduciendo la acumulación 
de calor y humedad que se produce 
cuando la persona transpira durante el 
sueño, la cual crea un caldo de cultivo 
para los gérmenes y ácaros del polvo”, 
asegura. 

Los consumidores han mostrado un 
gran interés, según se deduce de la 
exitosa campaña de microfinanciación 
por internet (crowdfunding) que ini-
ciaron sus desarrolladores este mismo 
año para iniciar la producción y comer-
cialización de este producto, ya que 
recaudaron el total de lo solicitado en 
solo un día y, al cabo de una semana, 
había multiplicado esa suma por diez. 

EStE SIStEMA pErMItE que una mitad del edredón esté más cálida, a unos 24 grados 
centígrados (75 grados Fahrenheit) y que la otra mitad esté más fresca: a unos 18 grados 
centígrados (65 grados Fahrenheit).Foto: Samrtduvet

C A D A  L A D O  D E  L A 
LÁMINA INFLABLE en 
forma de rejilla recibe 
el aire acondicionado a 
distintas temperaturas 
desde una caja de control. 
En la imagen el sistema 
SmartDuvet Breeze con la 
colcha desinflada y colocada 
sobre una cama. Foto: 
Samrtduvet

Cuando se activa la función “hacer la 
cama”, el dispositivo infla la cámara de 
aire principal de esta lámina, levantan-
do el edredón y su funda, y haciendo 
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TURISMO

Disfrutando de las
"habitaciones burbuja"

La red  Attrap'Rêves, con dieciocho habitaciones distribuidas en cinco 
lugares de Francia, o el hotel Aire de Bardenas (Navarra, España), que 

aloja una "base lunar" azotada por el viento, poseen habitaciones 
burbuja transparentes. Aposentos de lujo que permiten disfrutar 

del firmamento estrellado en la noche y despertarse con la luz del 
amanecer, en un habitáculo mágico y acogedor.

Las habitaciones de algunos de los hote-
les originales son plásticas y disponen 
de paredes y ventanas curvas y techos 
transparentes con vistas al cielo abierto 
y las estrellas, en plena naturaleza ofre-
ciendo una opción fuera de lo común para 
el descanso, la relajación y el disfrute del 
paisaje.

Una de las redes más amplias de ‘bub-
ble rooms’ (habitaciones burbuja) se sitúa 
en Francia y se compone de 18 unidades 

distribuidas en cinco lugares, situados en entornos naturales. 
Las instalaciones de Attrap'Rêves  –unas totalmente trans-

parentes y otras con trasparencia en su parte superior-, se 
sitúan en Allauch, La Bouilladisse, PugetVille, Montagnac 
Montpezat y Forcalquier, en zonas de pinares, pequeños 
valles, bosques, viñas y colinas, a veces cerca de parques 
naturales.

"Las burbujas, concebidas con materiales reciclables y 
con un consumo reducido de energía, se ubican en lugares 
privilegiados, lejos de la muchedumbre y de los caminos tri-
llados para que sus huéspedes puedan vivir una experiencia 
única y cósmica en medio de la naturaleza", informa a Efe 
Julie Giovansili, portavoz de esta sociedad familiar (www.
attrap-reves.com/en) creada en 2010. 

Cada una de las burbujas ha sido instalada para preservar 
la intimidad gracias a un sendero privado. 

RODEADOS DE BOSQUES Y BAJO LAS ESTRELLAS

"Hay cinco modelos, desde  una depurada suite, con una 
burbuja sanitaria contigua y tejidos sedosos y elegantes, 
hasta otra con colores cálidos para un ámbito sentimental y 
donde disfrutar en pareja, pasando por otra con decoración 
simple y mobiliario de madera y tatamis", apunta Giovansili.

"Los visitantes también disponen de dos modelos espe-
cialmente diseñados para contemplar las estrellas y para 
vivir una inmersión a 360° en el ambiente natural", añade.

Según la portavoz de Attrap'Rêves las ‘bubble rooms’ 
pueden disfrutarse bajo distintas fórmulas, que incluyen la 
posibilidad de dormir bajo las estrellas y observar la Luna con 
la ayuda de un telescopio y mapas celestes o aprovechar un 
jacuzzi instalado en medio de la naturaleza.

¿Qué sienten y comentan quienes disfrutan de estas sin-
gulares habitaciones semiesféricas, transparentes y flexibles 
por primera vez?.  

"La mayoría comentan que pasar la noche inmerso en la 
naturaleza, escuchando el sonidos de las aves, sintiendo el 

aire fresco y observando el espacio abierto, bajo la estrellas, y 
sin nada más que una burbuja entre uno y el entorno, es algo 
emocionante y una de las palabras con que más a menudo 
describen esta experiencia es ¡genial!", señala Giovansili a Efe.

"Para las parejas, dormir y compartir un momento románti-
co en medio de  la naturaleza y la oscuridad, bajo el parpadeo 
de las estrellas, es una experiencia inusual e intemporal que, 
a menudo, les hace repetir", añade.

UNA BASE LUNAR
EN UN PAISAJE DESÉRTICO

Por su parte, el complejo hotelero Aire de Bardenas (AdB), 

en Tudela (Navarra, España) y próximo a las Bardenas Reales, 
un parque natural con paisajes desérticos espectaculares, 
está concebido como una sucesión de espacios interiores 
protegidos y confortables para contemplar un exterior con 
una fuerte presencia del viento.   

Este hotel se llama "Aire" inspirándose en el viento de 
componente noroeste llamado cierzo que sopla en la región, 
y tiene una zona denominada 'base lunar Bardenas', forma-
da por nueve burbujas dotadas de las comodidades de una 
habitación de hotel.

"Ahora estás en tu habitación. Disfruta de este momento 
agradable de tu vida. Es vuestro momento", señala la carta 
de bienvenida de Natalia, una de las fundadoras de este esta-
blecimiento, en cuyas burbujas se puede vivir una experiencia 
diferente: el cielo lleno de estrellas, el sonido de la naturaleza, 
el viento susurrando, el sol subiendo", según afirma.

Estas “burbujas de amor”, instaladas en un hábitat inhóspito 
y complejo con reminiscencias selenitas y azotado por el cierzo 
en invierno y con temperaturas próximas a los 40 grados en 
verano, son  para pasar una noche "en la Luna", según Carlos 
Bueno, responsable de marketing del hotel (http://airebar-
denas.com/).

Por eso, si durante el día hay un sol radiante, AdB aconseja 
no hacer uso del interior de la burbuja hasta la puesta de sol, 
momento en que las dos máquinas de aire acondicionado de 
la burbuja podrán ser efectivas y proporcionarán al huésped 
el bienestar que necesita en su interior.

"Las nueve burbujas cuentan con baño con cisterna de 
agua corriente, y están todas orientadas hacia el amanecer 
excepto una que está orientada hacia la caída del sol", indica 
Bueno a Efe.

Las burbujas tienen un toldo gris situado en su parte poste-
rior, que se extiende sobre el techo transparente para proteger 
el interior del sol y que después puede retirarse, al bajar la 
irradiación solar. Cuentan con dos puertas cuyas cremalleras 
nunca  deben estar abiertas al mismo tiempo, para mantenerse 
su interior presurizado y su estructura inflada, según AdB. 

Si la "nave lunar" se despresuriza, hay que cerrar una puerta 
y volverá la presión de manera gradual, señalan los "comandan-
tes" de la base, que también indican que solo se debe fumar 
o encender velas fuera de la nave, para no quemar todo el 
oxígeno de dentro.

"En la base lunar la intimidad es lo primero, por lo que en el 
"manual de supervivencia" que se entrega a sus ocupantes al 
llegar al hotel, se ruega a los "airenautas" que no sobrepasen 
su propio espacio, el perímetro de cada cápsula delimitado 
con cuerdas, porque al hacerlo serán vistos desde el exterior", 
indican desde la empresa.

Las habitaciones burbuja están 
situadas en pinares, pequeños valles, 
bosques, viñas y colinas y, a veces, 
cerca de excepcionales parques 
naturales.

"Para las parejas, dormir y compartir 
un momento romántico en medio 
de  la naturaleza y la oscuridad, bajo 
el parpadeo de las estrellas, es una 
experiencia inusual e intemporal que, 
a menudo, les hace repetir", informa 
a Efe Julie Giovansili, portavoz de 
Attrap'Rêves (AR).

El hotel Aire de Bardenas está situado 
en un espectacular paisaje desértico 
y lo forman nueve burbujas donde los 
huéspedes pasan una noche bajo el 
cielo estrellado, donde "lo primero es 
la intimidad".

Un ejemplo de la bella visión que se tiene desde una 
de las burbujas de Attrap;Rêves. Foto:Attrap Rêves

Una de las construcciones burbuja de la empresa Aire 
de Bardenas. Foto cedida

Una de las habitaciones burbujas en medio de un idílico 
paisaje de la compañía francesa Attrap Rêves. Foto cedida

Una vista de una de las habitaciones burbuja  
de la cadena francesa. Foto: Attrap Rêves

Un ejemplo de otra de las burbujas habitables de la compañía Attrap 
Rêves en su red distribuida por Francia. Foto: Attrap Rêves
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E

Entra en el gozo de tu Señor
Mt 25,14-30

El Evangelio de este Domingo XXXIII del tiempo ordinario nos propo-
ne la parábola de los talentos. Es la segunda parábola del Capítulo XXV 
de San Mateo, que se refiere a la venida final de Cristo. La primera es 
la parábola de las diez vírgenes que esperan al Esposo, que leímos el 
domingo pasado. La enseñanza de Jesús sobre este tema fue motivada 
por la pregunta de sus discípulos: « ¿Cuál será la señal de tu venida y 
del fin del mundo?» (Mt 24,3). La coincidencia de ambos eventos –la 
venida gloriosa de Cristo y el fin del mundo– es una verdad revelada. 

 Muchos historiadores se dedican al estudio de los hechos 
pasados de la humanidad y tratan de establecer sus causas y su suce-
sión en el tiempo. Nadie puede dedicarse, en cambio, al estudio de los 
hechos futuros, pues aún no existen. De esos hechos, a lo más, puede 
hacerse una proyección hipotética. Conocemos, sin embargo, porque 
nos ha sido revelado, el hecho futuro último, el hecho que pondrá fin 
a la historia humana y al correr del tiempo actual. Ese evento final es 
la venida de Cristo. Si esta es la meta hacia la cual tiende toda la his-
toria humana, entonces todo adquiere sentido a la luz de ese hecho. 
Vivir en este mundo sin atención al hecho final definitivo es vivir en 
el sin-sentido. Un buen historiador debería poder deducir que todos 
los males que sufre la humanidad se derivan de esa despreocupación. 
Jesús espera que sus discípulos sean capaces de discernir: «Al atardecer 
ustedes dicen: “Va a hacer buen tiempo, porque el cielo tiene un rojo 
de fuego”, y a la mañana: “Hoy habrá tormenta, porque el cielo tiene 
un rojo sombrío”. ¡Saben discernir el aspecto del cielo!; y ¿no pueden 
discernir los signos de los tiempos?» (Mt 16,2-3).

 Con la parábola de las diez vírgenes, Jesús hace para nosotros 
ese discernimiento: nuestra vida en este mundo debe transcurrir en el 
amor de Cristo, cuya venida cierta debemos esperar, como la esposa 
espera a su Esposo amado. Con la parábola de los talentos, que lee-
mos este domingo, Jesús nos enseña que nuestra vida en este mundo 
debe transcurrir como la de los siervos a quienes, al partir, su señor 
ha encomendado una misión que cumplir hasta su regreso. Todo ser 
humano tiene una misión de la cual deberá dar cuenta.

 «Es como un hombre que, al ausentarse, llamó a sus siervos y 
les encomendó su hacienda: a uno dio cinco talentos, a otro dos y a otro 
uno, a cada cual según su capacidad; y se ausentó». Deliberadamente, 
Jesús indica cantidades inmensas de dinero. En efecto, un talento es 
una medida de peso, equivalente a 37 kg aprox. Cuando se traslada 
al campo de los bienes, un talento es una cantidad de monedas de 
oro que pesan 37 kg. Esos siervos han recibido, entonces, respectiva-
mente, 185, 74 y 35 kg de oro, toda la hacienda de su señor. Viéndose 
en poder de toda esa riqueza, que pertenece a su señor, la primera y 
única pregunta es ¿qué hacer con ella? ¿Qué espera el señor de ellos, 

de manera que, cuando regrese, los recompense? En la parábola Jesús 
indica dos posibles actitudes: «El que había recibido cinco talentos se 
puso a negociar con ellos y ganó otros cinco. Igualmente, el que había 
recibido dos ganó otros dos. En cambio el que había recibido uno, cavó 
un hoyo en la tierra y escondió el dinero de su señor». Claramente, 
a los primeros interesa la hacienda de su señor, que la toman como 
propia, y la hacen fructificar con su trabajo. Al tercero no le interesan 
los bienes de su señor y se desentiende de ellos.

 Todos habríamos reaccionado como lo hizo el señor de esos 
siervos al regresar. Al primero, que le presentó una ganancia del 100%, 
lo felicitó y le dio la recompensa más grande imaginable para un sier-
vo, que consiste en ponerlo a su mismo nivel: «¡Bien, siervo bueno y 
fiel! Has sido fiel en lo poco, te pondré al frente de lo mucho: entra 
en el gozo de tu señor». Y lo mismo dijo al segundo, que obtuvo la 
misma ganancia. Al tercero, en cambio, que obtuvo una ganancia 
0% y que trata de justificarse, reprochando a su señor ser exigente 
y cosechar donde no ha sembrado, dijo: «Siervo malo y perezoso, 
sabías que yo cosecho donde no he sembrado y recojo donde no he 
esparcido; debías, pues, haber entregado mi dinero a los banqueros, 
y así, al volver yo, habría cobrado lo mío con los intereses. Quítenle su 
talento y dénselo al que tiene diez talentos». Queda en evidencia la 
inoperancia de este siervo, pues si el señor hubiera dado ese talento 
al primero o al segundo siervo, ellos lo habrían hecho rendir el 100% 
y ahora tendría un talento más.

 Como hemos dicho, con esta parábola Jesús nos enseña que 
durante nuestra vida en esta tierra todos tenemos una misión que 
cumplir. Cuando Jesús dejó la escena de este mundo encomendó a sus 
discípulos una misión: «Vayan y hagan discípulos de todos los pueblos 
bautizándolos en el Nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo, y 
enseñándoles a guardar todo lo que yo les he mandado» (Mt 28,19-20). 
Está clara la misión; pero, ¿cuáles son los bienes? Los bienes que nos  
ha encomendado son los que él adquirió con su muerte en la cruz al 
precio de su sangre. Son bienes de valor infinito. Estamos hablando 
de la vida divina y la condición de hijos de Dios, que se comunica a los 
hombres por medio del Bautismo, y de las palabras de vida eterna, que 
sólo él comunicó al mundo y que nosotros hemos recibido. Contamos, 
además, con su permanente asistencia: «Yo estoy con ustedes todos 
los días hasta el fin del mundo». Todo cristiano debe entender su vida 
en este mundo como quien tiene la misión de transmitir a otros esos 
bienes infinitos que él ha recibido. El Señor vendrá y nos pedirá cuenta 
de su administración. Que su sentencia sea: «¡Bien, siervo bueno y 
fiel... Entra en el gozo de tu Señor!». Se trata de la felicidad plena y 
eterna. Nada mayor podemos imaginar.

+ Felipe Bacarreza Rodríguez
Obispo de Santa María de Los Ángeles
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Más información en Colo – Colo 464 Los Ángeles / teléfono 43 2311040

2 533207

Pollonas y Braseros

Cenas y Eventos
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable

Reservas al fono 43-2320058

Colo Colo 235  Los Ángeles

Hospital Los Ángeles                                                       2336000
Ambulancia (SAMU)                                                                 131
Cruz  Roja                                                                          2314057
Hospital (Mesa central)                                                 2336000
Clínica Los Andes                                                             2210256
Clínica Adventista                                                           2524300
Fonasa                                                                                 2332113
Bomberos                                                                                    132
Investigaciones                                                                          134
Carabineros                                                                                133
Carabineros (Fono Drogas)                                                     135
Prefectura Bío Bío Nº 20                                                 243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                                          2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                                            2242024 
Subcomisaría Paillihue                                                    2243051
Tenencia Centenario                                                       2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez               2243049
Retén El Álamo                                                                 2243058
Retén San Carlos                                                              2243059
Retén Santa Fe                                                                 2243045
2da. Comisaría Mulchén                                                2243061
Retén Quilaco                                                                   2243080
Retén Rucalhue                                                                2243082
Retén Loncopangue                                                        2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                                           2243084
Tenencia Negrete                                                            2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                                       2243106
Tenencia Antuco (F)                                                         2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                                                2243139
Retén Villucura                                                                 2243125
Retén Quilleco                                                                  2243129
Retén Canteras                                                                 2243137
Retén Tucapel                                                                   2243133
Retén Polcura                                                                    2243136
Retén Trupán                                                                     2243135
5ta. Comisaría Yumbel                                                    2243142
Subcomisaría Cabrero                                                    2243168
Subcomisaría Laja                                                            2243178
Retén Monte Águila                                                        2243176
Retén Salto del Laja                                                        2243044
Retén Tomeco                                                                  2243175
Retén Río Claro                                                                 2243164
Retén San Rosendo                                                         2243162
Retén Rere                                                                         2243165
Cementerio Parque del Sur                                           2315152
Cementerio Parque Santa María                                 2315152
CGE Distribución S.A.                                            600-7777777
Abastible                                                                             2313147
Enagas                                                                                 2322498
Essbío                                                                                  2321151
Fono Sida (N° nacional)                                           800-202120
Fono Sida (N° local)                                                         2320099
Conaf                                                                                            130
Incendios Forestales                                                       2322126
Juzgado de Letras N° 1                                                   2312439
Juzgado de Letras N° 2                                                   2321666
Juzgado de Letras N° 3                                                   2321116
SII                                                                                         2218800
Asistencia a contribuyentes SII                                    2218813
Telefonograma                                                                 2324024

Teléfonos de Emergencia

Guía de Utilidad Pública

SE VENDE CASA VILLA PINARES

4 Dormitorios (2 suites), 3 baños, cocina, piscina
2 estacionamientos. 430 Mts.

Cel contacto / 989018381. 
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EXTRACTO: En causa 
rol V-38-2017, Juzgado 
de Letras de Nacimien-
to, venta voluntaria en 
pública subasta 11 de 
diciembre de 2017 a las 
12:00 horas, inmueble 
calle Baquedano Nº 469, 
superficie aproximada 
905, 85 m2, inscrita a 
fojas 59 n° 48, a fojas 
1144 n° 1094 y a fojas 
1339 vuelta N° 1259 to-
das correspondientes al 
año 2015, del Registro 
de Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raíces 
de Nacimiento. Mínimo 
postura $120.000.000. In-
teresados deberán rendir 
caución 10% mínimo ven-
ta vale vista a la orden del 
Tribunal. Saldo pagadero 
al contado dentro 10 días 
hábiles siguientes a la 
venta. Mayores anteced-
entes en causa. (25965)

REMATE: SEGUNDO 
JUZGADO DE LETRAS 
DE LOS ÁNGELES. 
Juicio Ejecutivo, Rol 
C-3200-2013, caratulado 

“Agromás S.A. con Bur-
gos Herrera”, en el oficio 
del Tribunal calle Valdivia 
N° 123, se rematarán el 
día jueves 07 de diciem-
bre de 2017, a las 11:00 
horas, los siguientes in-
mueble: A) El Sitio 70 del 
Proyecto de Parcelación 
“El Roto Chileno”, de esta 
comuna, que tiene una 
superficie aproximada de 
3000 metros cuadrados y 
los siguientes deslindes: 
Norte, sitio 68; Sur, par-
cela 85; Oriente, sitio 
71; y Poniente, sitio 69. 
El dominio corre inscrito 
a favor del ejecutado a 
fojas 4111, N° 2502, del 
Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes 
Raíces de Los Ángeles 
correspondiente al año 
2012. La propiedad fig-
ura con el rol de avalúos 
número 1535-751, de 
Los Ángeles; y B) Lote 
Número 8, del Plano de 
subdivisión de la Res-
erva Número 4 El Roto 
Chileno, de la comuna de 
Los Ángeles, que tiene 
los siguientes deslindes 
particulares: Norte, en 
20,73 metros con camino 
público; Sur, en 20,73 
metros con Lote 13; Ori-

ente, en 24,30 metros con 
Lote 7; y Poniente, en 
24,30 metros con Lote 9. 
El dominio corre inscrito 
a favor del ejecutado a 
fojas 4110, N° 2501, del 
Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes 
Raíces de Los Ángeles, 
correspondiente al año 
2012. La propiedad fig-
ura con el rol de avalúos 
número 3404-20, de Los 
Ángeles. Los inmuebles 
se rematarán como cuer-
po cierto. Mínimos para la 
subasta serán respectiv-
amente de $4.500.000.-, 
para el Sitio 70, y de 
$9.067.302.-, para el 
Lote 8, pagaderos al 
contado dentro de los 5 
primeros días siguientes 
al remate. Los postores 
deberán caucionar 10% 
del mínimo, por medio de 
vale vista bancario a la or-
den del Tribunal. Demás 
bases en el expediente 
señalado. (25974)

REMATE: Ante el Se-
gundo Juzgado Civil De 
Los Ángeles, Ubicado en 
calle Valdivia N° 123, en 
la Secretaría del Tribu-
nal, en autos ejecutivos 
caratulados “Compañía 

Agropecuaria Copeval 
S.A con Mardones Sáez”, 
Causa Rol C-1036-2017, 
Se Rematará el día 7 de 
Diciembre del año 2.017, 
a las 12:00 horas, - In-
mueble que se encuentra 
ubicado en la parcela 
número 15 del proyecto 
de parcelación “Campo 
Alegre”, Ubicada en la 
Comuna de Los Ánge-
les, Provincia de Biobío, 
Que tiene una superficie 
aproximada de veinticu-
atro coma una hectárea, 
sin deducir lo transferido, 
según se desprende 
de las transferencias 
realizadas. El dominio 
se encuentra inscrito a 
Fojas 6.190, N° 3.709 
del Registro de Propie-
dad del año 2006, del 
Conservador de Bienes 
Raíces de los Ángeles. 
Postura mínima será la 
suma de $ 26.638.065. 
Precio pagadero de con-
tado dentro de quinto día 
hábil siguiente remate. 
Interesados deberán 
rendir caución equiv-
alente a 10% mínimo, 
mediante vale vista a la 
orden Tribunal. Bases y 
antecedentes Secretaría 
Tribunal. (25971)

Propiedades
Venden20.1

Propiedades
Compran20.3

Clasificados
Empleos
Buscan50.2

Empleos
Buscan50.2

Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2

Empleos
Ofrecen50.1

Empleos
Ofrecen50.1

 Vendo parcela en Santa 
Bárbara 1.2 ha. Aprox. 

Hermosa vista y castaños. 
A 15 minutos  
de Angostura. 
 + 56 954208550

Vendo Terreno 5118 m2 
Camino Nacimiento Km 

10. $17.000.000.-  
 984271009 – 2297887

Avisos económicos

Se ofrece aSiStente  
de enfermos y adulto mayor.  
 982764873

Se ofrece Señora  
para trabajar por todo o me-
dio día de lunes a viernes.  
 972217001

Se ofrece Secretaria  
Administrativa computación, 
archivo, experiencia, disponibi-
lidad inmediata.  953389081

Se ofrece perSona  
sola para trabajar en el campo, 
responsable.  961101409

Se ofrece joven  
para trabajar como ayudante 
de maestro, jardinero, limpia-
dor sitios, construcción, áreas 
verdes.  999252300

SE OFRECE SEñORITA  
para trabajar con adulto mayor 
o con enfermo desde el 1 de 
noviembre, con experiencia.  
 990708531

Se ofrece aSiStente  
de enfermos y adulto ma-
yor, disponibilidad inmedia-
ta, con recomendaciones.  
 990552007

Se ofrece Señorita  
responsable para trabajar con 
enfermo o adulto mayor con 
experiencia de lunes a vier-
nes turnos de día conversable.  
 990708531 

Se ofrece Señora  
para trabajar como asesora 
puertas afuera.  964201774

Se ofrece Señora  
como asesora hogar dos o 
tres veces en la semana. 
 985070468

Se ofrece Señora  
para trabajar en comida rá-
pida o como ayudante de 
cocina, cuidado de perso-
nas adulto mayor o en cama.  
 950381878 

Se ofrece Señora  
como asesora del hogar, San-
tiago o Los Ángeles, puertas 
adentro o por días puertas afue-
ra, disponibilidad inmediata.  
 952106273 

Se ofrece aSiStente  
de enfermos y adulto mayor.  
 990552007

Se ofrece Señora  
para trabajar de lunes a vier-
nes.  965570285

Se ofrece Señora  
para trabajar de lunes a vier-
nes de 9:00 a 18:00 hrs, 
puertas afuera o por días, 
con recomendaciones.  
 953838767 – 954079783

Se ofrece Señora  
para cuidado de niño o an-
ciano autovalente, diurno/
vespertino, experiencia.  
 99884647

Servicios80
Se vende árbol  
navideño de 1.80 cm con 
base metálica $15.000.-  
 968031432

Se vende bicicleta  
elíptica, excelente estado.  
 978071149 – 977576698

vendo 2 túnicaS  
de primera comunión, buen 
género. $10.000.- c/u Vendo 
bolsa de tenedores y cuchi-
llos nuevos de 24 unidades. 
$2.500.- c/u.   968031432

Se ofrece Señora 
para trabajar por media o jor-
nada completa o días por 
medio, con recomendacio-
nes, disponibilidad inmediata.  
 959327218 

Se ofrece matrimonio  
para cuidar parcela o campo.  
 965251821 

Se ofrece ingeniero  
en administración con expe-
riencia y conocimientos en 
computación.  954604725 

ObituarioGuía profesional

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

asesoría

asesoría jurídica

Redacción escrituras
Posesiones efectivas
Defensa Deudores
Paralizamos Embargos

Fono
 9 89563361

Los Ángeles  

Se compran predios 
superior a 100 hectáreas 
en el sector de Cabrero, 

de riego o rulo, 
agrodelmonte@gmail.com 
979111242 - 9777056767 

42-2240217

- 28.000 m2; Gran parque consolidado; 
Riego automático; Piscina, Multicancha.

- Casa Principal 420 m2: 4 Dormitorios; 3 
Baños; 2 Salas de estar; Living; Comedor; 
Cocina amoblada; Pieza de Servicio c/ 
Baño; Lavadero y Logia; Bodega; 2 piezas 
de visita c/Baño; Sala de Juegos c/ Baño; 
Quincho; Calefacción Central.

- Taller 80m2: Amplios espacios de 
trabajo; Baño; Bodega.

- Casa de cuidador: Bodega; Pesebreras.

VAlor: 12.000 UF

FonoS: 984323782; 983620802.

VeNdo PArCelA
 de AgrAdo

diArio lA TriBUNA 
y rAdio SAN CriSTóBAl 

BUSCAN:

-Periodista Área de Prensa.
-Periodista Área Comercial.
-Relacionador/a Público.
-Alumnos en práctica periodismo.

Interesados enviar CV con pretensiones de renta 

Necesito Camarera con 
o sin experiencia, turnos 
rotativos. llamar 09:00 a 
20:00 Hrs.  982829224

Colegio Teresiano 
los Ángeles, requiere 
contratar: Secretaria 

Administrativa con manejo 
en office. Alto sentido 

de responsabilidad, 
compromiso y trabajo 
en equipo, dispuesta a 
trabajar en oficina y en 

trámites externos. enviar 
antecedentes al correo 

electrónico  
colegio@cotela.cl o a Casilla 

N° 1259 los Ángeles.
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        escorpión            TAUro                            cáncer                            virgo                            cApricornio         piscis                    

        Aries         géminis         leo         librA         sAgiTArio         AcUArio

Horóscopo

Puzzle Sudoku

Ño Panta El tiempo

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

REDFARMA
Los Carrera 200

FARMACIA AHUMADA
Colón 468- FONO, 43 26313140

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez 

Por Germán Fuentes

Comience poniendo un 
número entre 1 y 9 en cada 
casilla vacía, pero recuerde 
que ninguno puede repetirse 
en una misma columna, en la 
misma fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 17 de noviembre

Sábado

Domingo

 21 de marzo al 20 de abril.

21 de abril al 20 de mayo.

21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto.

23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre.

23 de octubre al 22 de noviembre.

23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero

21 de enero al 19 de febrero.

20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: Alguien debe ceder para 
poder dar solución a las cosas. Olví-
date un poco de tu orgullo y busca 
una solución. SALUD: No te confíes 
demasiado ya que los problemas de 
salud aparecen de repente. DINERO: 
No te comprometas en deudas que 
no podrás cumplir. COLOR: Azul.  
NÚMERO: 8.

AMOR: No debe ser mezquina/o con 
sus sentimientos y menos cuando 
tiene una pareja que le entrega tanto 
afecto. SALUD: Cuídese mucho este 
día, evite sufrir cualquier tipo de 
accidente. DINERO: Invierta con 
sabiduría para no correr el riesgo 
de perderlo todo. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 6.

AMOR: Nada debe entorpecer 
su dicha, no deje que otros se 
inmiscuyan sin tener derecho. 
SALUD: Molestias respiratorias 
relacionadas con alergias pri-
maverales. DINERO: Recuer-
de que las apuestas no son la 
solución. COLOR: Amari l lo.  
NÚMERO: 7.

AMOR: El temor a que te hieran 
de nuevo te hace caer en acti-
tudes ariscas, ya es tiempo de 
olvidar. SALUD: Cuídese de los 
excesos durante este día. DINE-
RO: No es necesario endeudarse 
tanto para disfrutar las cosas 
de la v ida. COLOR: Negro.  
NÚMERO: 19.

AMOR: La mejor manera para destra-
bar la relación es tomándose un tiempo 
para estar solos y pensar cada uno por 
separado. SALUD: Aproveche para 
salir a hacer más deporte. DINERO: 
Tire líneas para sus objetivos futuros, 
confíe en su destino pero sobre todo 
en usted mismo/a. COLOR: Naranjo.  
NÚMERO: 1.

AMOR: No deje escapar nueva-
mente el amor como le pasó en 
otro momento de su vida. Aprenda 
de su experiencia. SALUD: Cui-
dado con los trastornos alimenti-
cios. DINERO: Muestre su per-
severancia. No se deje vencer por 
los problemas. COLOR: Celeste.  
NÚMERO: 2.   

AMOR: Es mucho mejor escuchar lo 
que su corazón le dice que poner aten-
ción a las palabras de personas que real-
mente no son sinceras. SALUD: Este día 
será bastante tranquilo en lo relaciona-
do a la salud. DINERO: Sus deudas le 
pueden dejar contra la pared si es que 
no se pone al día. COLOR: Violeta.  
NÚMERO: 20.

AMOR: Aproveche esta nueva chan-
ce que tiene, no la deje escapar de sus 
manos. SALUD: Que la depresión 
no comience a apoderarse de usted, 
aproveche este día para distraerse. 
DINERO: Recuerde que los cam-
bios también dependen del esfuer-
zo que hagamos. COLOR: Lila.  
NÚMERO: 10.

AMOR: Sonríele a la vida y a las 
cosas que le pone en frente por muy 
pequeñas que estas sean. SALUD: 
Riñones, columna y pies deben 
cuidarse. DINERO: Mantenga 
la paciencia ante las dificultades 
en su trabajo y estas se solucio-
narán por si solas. COLOR: Café. 
NÚMERO: 9.

AMOR: No se desanime, la vida 
tiene muchos tropiezos pero la gra-
cia está en la fortaleza que tengamos 
para ponernos de pie y salir adelan-
te. SALUD: La salud estará esta-
ble durante la jornada. DINERO: 
No te entusiasmes demasiado con 
esos proyectos. COLOR: Burdeo.  
NÚMERO: 22.

AMOR: Tu momento es positivo así 
es que debe orientarlo en la búsque-
da de una nueva relación. SALUD: 
Aproveche este día para calmarse 
y así finalizar la jornada de buena 
manera. DINERO: Piense en posi-
tivo y en lo bien que va a estar 
en su trabajo. COLOR: Blanco.  
NÚMERO: 18.

AMOR: No te cierres ya que 
estarás rechazando la posibi-
lidad de ser nuevamente feliz. 
SALUD: No coma a l imentos 
tan calóricos. DINERO: Más 
cuidado con finalizar la jorna-
da de hoy quedando demasia-
do endeudado/a. COLOR: Gris.  
NÚMERO: 11.  

Dificultad: Normal

Dificultad: Normal

Dificultad: Difícil

Dificultad: Difícil

Los Ángeles
Sábado 7°     16°

8°    18° 9°    21°

10°    19°

6°   18°

10°     20°

Temuco Angol

Concepción

Domingo

Lunes

Domingo
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